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Годовой отчет колхоза
Достойно завершают нынешний год мно

гие колхозы Грузии. Решения сентябрь
ского, февральско-мартовского и июньско
го Пленумов ЦК КПСС воодушевили кол
хозников на борьбу за развитие всех от
раслей многогранного сельского хозяйства 
республики. Широко внедряя в производ
ство достижения науки, используя пере
довые агротехнические приемы, хлеборобы, 
чаеводы, виноградари, шелководы, табако
воды значительно повысили, по сравнению 
с прошлыми годам̂ и, среднюю урожайность 
полей и плантаций, садов и виноградников. 
Это позволило колхозам республики успеш
но выполнить государственный план заго
товок и закупок сельскохозяйственных 
продуктов.

Благодаря повседневной помощи Цент
рального Комитета КПСС и Советского пра
вительства, труженики грузинского пол
езного села достигли значительных успе
хов в развитии общественного хозяйства 
олхозов. Стоимость неделимых фондов 
3.JX030B республики в нынешнем году, на- 
/меР> в несколько раз превысила уро- 
>ь 1940 года, более полновесным стал 

Шодень.
Самоотверженный труд колхозников на 
лях и плантациях, на животноводческих 

фермах, вся деятельность колхозов в борь- 
5е за дальнейшее развитие сельскохозяй
ственного производства должны найти свое 
отражение в годовых отчетах, составляемых 

конце года в колхозах и утверждаемых 
а общих собраниях колхозников. Колхоз, 
тк и всякое социалистическое хозяйство, 

je может жить и развиваться без учета и 
отчетности. Годовой отчет —  это зеркало 
озяйственной деятельности колхоза, его 
[равления.

' оставляя годовой отчет, колхозники об
ещают накопленный за год опыт, крити- 

ски оценивают свою работу и деятель- 
ость правления, вскрывают резервы и 
амечают пути их использования. Прове- 
зяный и утвержденный годовой отчет 
пно определяет размеры все?: обществен- 
ых фондов артели и служит основой для 

жончательного распределения артельных 
рходов по трудодням.

Годовой отчет колхоза должен отразить 
яяйственное и финансовое положение 
олхоза, показать его достижения и недо

статки, мобилизуя колхозников на даль- 
е..гпую борьбу за повышение урожайности 
е.ч-скохозяйственных культур, за даль

ни й  подъем общественного животновод
ства.

Годовой отчет сельскохозяйственной ар- 
ели составляется после истечения года, 
зработка отчета —  дело трудоемкое, по

тому в каждом колхозе необходимо тща- 
ельно подготовиться к нему. Глубоко один
очно мнение, будто составление годовых 
гчетов сельхозартелей —  дело только 
ргалтеров. Весь состав правления, вклю- 
1я председателя, а также широкий кол- 
юзный актив должны принимать непо- 
редственное участие в подведении итогов 
«да.
В результате недооценки этой важ- 

ой работы в прошлые годы были допу
щены серьезные ошибки в Каспском, Тиа- 
етском, Мцхетском, Гареубанском районах, 
оставленные отчеты не отражали дей- 
гвительного состояния артельного хозяй- 
гва.
Партийные, советские, сельскохозяй- 

твенные органы должны уделить состав
ляю годовых отчетов в колхозах самое 
■ерьезное внимание. Тщательная проверка 
“ долнения планов за истекший год по- 
ол;ет лучше организовать работу в 1955 

аду.
Подготовка к составлению годового от- 

!та должна сопровождаться дальнейшим 
су чтением учета и счетоводства. Данные 
вдового отчета должны полностью соог- 
гствовать книжным записям. Так имен-

О широком внедрении индустриальных методов, улучшении 
качества и снижении стоимости строительства

Р е ч ь  т о в а р и щ а  Н. С. Х Р У Щ Е В А
на Всесоюзном совещании, строителей, архитекторов а работников промышленности строительных 
материалов, строительного и дорожного машиностроения, проектных и научно-исследовательских

организаций 7 декабря 1954 года
(Продолжение. Начало см. «3. В.»

от 28 декабря).

Архитекторам, как и всем строителям, 
следует круто повернуться к вопросам эко- 

______ номики строительства, глубоко вникать в
но поняли свою задачу правление и счет- них. Надо всегда помнить, что главное —  
ные раоотники колхоза села Кода Тетри- стоимость сооружаемого здания стоимость 
дваройского района. В  конторе, кладовых, | квадратного нетра площади т ш т ъ
бригадах, на животноводческих фермах, в 
подсобных предприятиях проверены записи 
в соответствующих книгах и других учет-

Архитектор, если он хочет идти в ногу 
с жизнью, обязан знать и уметь приме
нять не только архитектурные формы, ор-

з Г ь Т ч ^ Г Т  ° С0б0е ВНИМа*Ие уде-еио | наиенты издесь учету урожая, кормощ продукции I менты, он должен знать новые прогрессив-
конструк-живогноводства и денежных средств. Перед ные материалы, железобетонные

распределением доходов правление колхо
за полностью и в срок рассчиталось с го
сударством по обязательным поставкам, 
внесло натуроплату за работы МТС, выпол
нило контрактационные договоры. Кроме 
того, выделены средства на дальнейшее 
развитие хозяйства, создан фонд для удо
влетворения культурно-бытовых запросов 
членов артели.

Однако в республике немало и таких 
колхозов, где учет и отчетность запущены. 
Ведомости по учету трудодней в ряде хо
зяйств заполняются не всегда своевремен
но, трудодни нередко начисляются урав
нительно, имеют место факты безучетного 
хранения и расходования кормов на фер
мах, далеко не на полную мощность ис
пользуется оборудование.

Необходимо как можно быстрее устра
нить все эти недостатки, своевременно и 
правильно составить годовые отчеты кол
хозов, вскрыть неиспользованные резервы, 
чтобы обеспечить выполнение ответствен
ной задачи —  добцться дальнейшего кру
того подъема всех отраслей сельского хо
зяйства.

Важнейшим этапом в подготовке годовых 
отчетов колхозов является инвентаризация 
имущества в других материальных ценно
стей; это— действенное средство борьбы с 
бесхозяйственностью, расточительством и 
хищением колхозного добра. Инвентариза
ция должна быть завершена в ближай
шие дни. Результаты ее следует обсудить 
в каждом колхозе на расширенном заседа
нии правления.

Необходимо повсеместно провести спе
циальный инструктаж счетоводов, бухгал
теров колхозов по вопросам составления го
довых отчетов, а также инструктаж пред
седателей ревизионных комиссий о поряд
ке проведения годовой ревизии хозяйствен
но-финансовой деятельности правления 
колхоза и составлении заключения по го
довому отчету.

Правильно поступают те МТС, которые 
проводят семинары председателей колхо
зов, старших счетоводов и председателей 
ревизионных комиссий по вопросам, свя
занным с проведением годовой ревизии, 
подготовкой к отчетно-выборным собра
ниям. Однако ревизионная работа не везде 
поставлена хорошо. В Еачретском, Кварель- 
ском и Зестафонском районах, например, 
ревизионные комиссии .ряда колхозов сто
ят в стороне от жизни артелей, не прове
ряют правильность счетных, данных, не 
контролируют работу правлений, колхоз
ных счетоводов.

Одновременно с подведением итогов го
довой работы колхоза производится рас
пределение доходов артели между ее чле
нами но трудодням. Перед распределением 
доходов должны быть установлены размеры 
общественных фондов, определено, какое 
количество продуктов и денег подлежит 
выдаче колхозникам на трудодни. Оконча
тельное распределение натуральных и де
нежных доходов колхозников необходимо 
провести лишь после выполнения ими всех 
обязательств перед государством и созда
ния общественных фондов.

Своевременное составление годовых от
четов, глубокое рассмотрение итогов ра
боты за год на общих собраниях колхоз
ников, правильное распределение доходов 
помогут мобилизовать все силы колхозов и

ции и детали и, прежде всего, должен от
лично разбираться в вопросах экономики 
строительства. Тов. Мордвинова и многих 
его коллег именно за то и критиковали на 
совещании, что они, проектируя здания, 
забыли о главном— о стоимости квадрат
ного метра площади, увлеклись ненужным 
украшательством фасадов, допустили мно
го излишеств.

На фасадах жилых домов порой навеши
вают много всяких ненужных украшений, 
говорящих об отсутствии вкуса у некото
рых архитекторов. Строителям иногда да
же трудно справиться с выполцением этих 
украшательств.

В этом деле большое влияние имело 
строительство высотных зданий. Проекти
руя высотные здания, архитекторы интере
совались главным образом созданием силуэ
та сооружений и не думали, во что обой
дется строительство и эксплуатация этих 
зданий.

Сложный рельеф стен, устроенный ис
ключительно в целях украшения, вызывает 
излишние эксплуатационные расходы, свя
занные с большими потерями тепла. По 
этой причине, например, в здании на 
Смоленской площади ежегодный перерас
ход на топливе составляет 250 тыс. руб
лей. Это только по этому одному зданию.

Приведу некоторые данные о распреде
лении площади в высотных зданиях.

В процентах

зданиями, необходимо показать силуэт. не украшены бутафорскими средствами, 
зданий». Вот, оказывается, какие проб- называют коробками и определяют как ре- 
лемы больше всего занимают т. Захаро- цидив конструктивизма. Таких архитекто-
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оборудованием и обслу
живающими помещениями 14,9 

Конструктивная 33,9

Из этих данных видно, как мало в вы
сотных зданиях площади основного назна
чения и как много так называемых кон
структивных площадей. А что такое кон
структивная площадь? Это площадь, за
нимаемая стенами и конструкциями. В  вы
сотных зданиях эта площадь намного пре
увеличена против нормы, ради создания 
силуэта здания. На эту площадь можно 
только смотреть, но жить и работать на 
ней нельзя. (В  зале оживление, смех, 
аплодисменты).

Могут сказать, что все же высотные 
здания красивы, может быть, напрасно они 
подвергаются критике, раньше ведь хвали
ли. По нашему мнению, лучше раскрити
ковать недостатки, ибо, если мы теперь 
этого не сделаем, то подражание высотным 
зданиям будет распространяться и непомер
но расширятся так называемые «конструк
тивные площади». (Смех, аплодисменты).

Во время выступления т. Мордвинова я 
задавал ему вопрос о стоимости строящего
ся по его проекту высотного здания гости
ницы «Украина». Надо сказать, что 
т. Мордвинов не отстает, а идет в ногу с 
теми, кто допускает излишества в архи
тектурной отделке зданий. Стоимость одно
го квадратного метра площади основного 
назначения в гостинице «Украина» со
ставляет 175 процентов к стоимости пло-ХГГП гг« - --------х ■ о и^ицеш ии к, с

Л  Л * . ™  подъем всех отраслей ; щади в гостинице «Москва».
Разве допустимо, что в одном и том жесельского хозяйства.
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Об участии комсомольских организаций 
в  строительстве заводов железобетонных 

конструкций и деталей
Нейтральный Комитет ВЛКСМ принял [ меры к организованному приему молодежи 

становление об участии комсомольски* 0 ее б ы Х Г У т Д с т а е ’,
/живании, организовать 

обучение молодежи строительным профес
сиям.

ЦК ВЛКСМ предложил комсомольским ор
ганизациям предприятий широко развер
нуть социалистическое соревнование моло
дежи за досрочное и высококачественное 
выполнение заказов для заводов железобе
тонных конструкций и деталей, организо
вать контрольные комсомольско-молодеж
ные посты для выявления недостатков, 
тормозящих своевременный выпуск и от
правку материалов, машин и оборудования, 
принятия оперативных мер по устранению 
вскрытых недостатков.

Комсомольские организации призваны 
по-боевому развернуть социалистическое 
соревнование за успешное окончание строи
тельства новых заводов железобетонных 
конструкций и деталей. В  целях поощре
ния комсомольцев и молодежи строек, до
бившихся лучших показателей в социали
стическом соревновании за выполнение 
планов строительно-монтажных работ, по
вышение производительности труда, за вы-

й.ят, .  участии комсомольских ; позаботиться „  иИ1ишя убийстве

|аммы строительства заводов сборных же- 
ВДетонных конструкций и деталей.
ЦК ВЛКСМ считает активное участие 
чсомольцев и молодежи в строительстве 
'Вьгх заводов железобетонных конструк- 
111 и деталей важнейшим патриотическим 

комсомольских организаций. ЦК 
»M[M одобрил инициативу молодых строй
ней Свердловского завода железобетон- 

изделий о досрочном окончании основ- 
5!3 работ по строительству завода к де- 
■Рю 1955 года.
Сознавая большую важность успешного 
Знания строительства заводов, а также 
итмвая предложения комсомольцев и мо- 
П-Жи, ЦК ВЛКСМ объявил строительство 
°Дов железобетонных конструкций и де- 
:,,и ударными комсомольскими строй

ки.
ВЛКСМ предложил райкомам, горко- 

обкомам, крайкомам комсомола и ЦК 
н союзных республик обеспечить са- 
активное и непосредственное участие

городе, в Москве разница в стоимости 
строительства жилых домов, выполненных 
по проектам разных авторов, составляет 
600— 800 рублей на каждый квадратный 
метр жилой площади?

Нельзя также мириться с тем, что стои
мость наружной отделки многих жилых 
зданий Москвы по отношению к общей 
стоимости строительства домов составляет 
15— 20 процентов и даже 30 процентов 
вместо нормальных 8— 9 процентов.

Товарищи! У нас нет расхождений с 
архитекторами по основным вопросам—  
о необходимости создания удобных жилых 
домов и квартир. А это важный вопрос, 
речь идет об удобствах жизии человека. 
Количество малокомнатных и многоком
натных "Квартир, их размеры, высота по
мещений —  по этим вопросам, как пра
вило, расхождений нет. Но они всегда 
возникают, как только дело доходит до 
архитектурного оформления фасадов зда
ний. Вопрос о художественно-архитектур
ном оформлении здания оказывается наи
более сложным.

Некоторые архитекторы увлекаются 
устройством на зданиях шпилей, и поэто
му эти здания становятся похожими на 
церкви. Вам нравится силуэт церкви? Я  
не хочу спорить о вкусах, но для жилых 
домов такой облик зданий не нужен. 
Нельзя современный жилой дом превра
щать архитектурным оформлением в по
добие церкви или музея. Это не дает ни
каких удобств проживающим и только 
усложняет эксплуатацию здания и удо
рожает ее стоимость. Между тем нехо-

ва. Ему нужны красивые силуэты, а лю
дям нужны квартиры. Нм не любоваться 
силуэтами, а жить в домах нужно! 
(Аплодисменты). В  проектах домов на Лю
синовской улице архитектор решил но 
углам зданий, начиная с 8-го этажа и 
выше, установить скульптуры. В верх
нем этаже были запроектированы срезы 
углов и в этих скошенных углах устраи
вались^ окна, я на подоконниках с на
ружной стены предполагалось установить 
скульптуры. Жилая пятистенная комна
та с окном в углу неудобна, не говоря 
уже о том, что жильцы этой комнаты 
всю жизнь должны смотреть в спину 
скульптуры. Понятно, что жить в такой 
комнате не особенно приятно. Хорошо, что 
такие дома не построили, удержали т. За
харова от таких художеств.

И все это называют архитектурно-ху
дожественным оформление)« зданий! Нет, 
товарищи, это извращения в архитектуре, 
вызывающие порчу материалов и ненуж
ное расходование средств. Московские 
организации приняли правильное реше
ние об освобождении т. Захарова от ру
ководства архитектурной мастерской. Но 
это для пользы дела нужно было бы про
вести значительно раньше.

В  Москве в начале этого года вступи
ли в строй и выдают продукцию два боль
ших завода железобетонных изделий, 
тогда как мы имеем только один утверж
денный проект каркасно-панельного зда- 
ния. Кто виноват в задержке проектиро
вания/ Виноваты многие архитекторы и 
прежде всего т. Власов —  главный архи
тектор города Москвы. Он хороший архи
тектор, но порой не проявляет должной 
настойчивости.

Необходимо всемерно поддерживать и 
поощрять хорошую работу по проектиро
ванию и особенно по типовому проекти
рованию. Надо подумать и, может быть, 
пересмотреть принятый порядок оплаты 
труда проектировщиков. Следует устано
вить такой порядок оплаты, который бу
дет лучше стимулировать их работу. 
(Аплодисменты).

Серьезные недостатки в работе проект
ных организаций и отдельных архитекто
ров во многом объясняются неправильны
ми установками, исходящими от Академии 
архитектуры и ряда ведущих архитекто
ров. Вот какие установки давались до по
следнего времени:

Президент Академии архитектуры А. Г. 
Мордвинов в статье «Художественные про
блемы советской архитектуры», опубли
кованной в сборнике «Архитектура» X* 1 
(1945 г.), пишет:

«Архитектура служит удовлетворению 
эстетических потребностей народа... Созда
ние значительных архитектурных произ
ведений требует строительных объемов, не 
ооусловленных прямой практической необ
ходимостью (портики, монументальные за
лы, башни)... Пожалуй, ни один город, ес
ли он хочет быть красивым, не может обой
тись без высотных композиций».

Профессор А. В. Бунин в статье «К во
просу об использовании градостроительно
го наследия в послевоенном восстанови
тельном строительстве», опубликованной 
в том же сборнике, утверждает:

«Для украшения города необходимы ути
литарно неоправданные целые здания, в 
частности купольные и башни... Со
ветский город переживает кризис вер
тикалей... Центры с их общественными 
зданиями, башнями и купольными соору
жениями должны решаться индивидуально, 
без какой бы то ни было стандартизации».

Подобных высказываний можно приве
сти много.

Руководящие деятели архитектуры все 
время подчеркивают художественную сто
рону и мало говорят об экономичности и 
удобстве жилищ и других сооружений. По
нятно, что мы будем бороться против тако
го отрыва архитектуры от насущных задач 
строительства.

Некоторые архитекторы пытаются 
оправдать свои неправильные установки и 
излишества в проектах ссылками на необ
ходимость вести борьбу против конструк-

ров можно, пожалуй, назвать конструкти
вистами наизнанку, поскольку сами они 
скатываются «в эстетскому любованию 
формой в отрыве от содержания».

Нельзя больше мириться с тем, что мно
гие архитекторы, прикрываясь фразами о 
борьбе с конструктивизмом и о социалисти
ческом реализме в архитектуре, нерасчет
ливо расходуют народные средства.

Борьба с конструктивизмом должна про
водиться разумными средствами. Нельзя 
увлекаться архитектурными декорациями, 
эстетским украшательством, устраивать ни 
зданиях ничем не оправданные башни или 
устанавливать скульптуры. Мы не против 
красоты, но против излишеств. Фасады 
зданий должны иметь красивый и привле
кательный вид за счет хороших пропорций 
всего сооружения, хорошей пропорции 
оконных и дверных проемов, умелого рас
положения балконов, правильного исполь
зования фактуры и цвета облицовочных 
материалов, правдивого выявления стено
вых деталей и конструкций в крупноблоч
ном и крупнопанельном строительстве.

Каждый проект должен быть составлен 
с учетом экономного расходования средств 
на строительство. Здания должны быть 
прочными и экономичными в эксплуата
ции. Надо, чтобы архитекторы научились 
считать народные деньги. Этот вопрос яв
ляется очень серьезным. Своим выступле
нием я тревожу больную рану архитекто
ров. Но для этого я и слово взял, тут по
лусловом не обойдешься. Дружить, улы
баться друг другу и при этом расточи
тельно расходовать народные средства —  
это плохая, беспринципная дружба. Дру
жить надо с теми людьми, которые умно
жают силы социалистического государ
ства, поддерживать надо таких людей, ко
торые работают в интересах народа.

Товарищи! Нужно скавать, что среди 
архитекторов,. в том числе и в Академии 
архитектуры, есть много товарищей, ак
тивно выступавших против неправильных 
установок отдельных архитекторов, но с 
их возражениями не считались. Вы, 
т. Мордвинов, и ваши приближенные глу
шили голоса, раздававшиеся против укра
шательства и бутафории в архитектуре. 
(Аплодисменты).

На настоящем совещании с большим 
интересом было выслушано содержательное 
выступление архитектора т. Градова. Го
воря е задачах советской архитектуры, 
т. Градов и некоторые другие товарищи 
совершенно правильно указывали на необ
ходимость преодоления формалистических 
извращений и косности в архитектуре. 
Ови говорили о необходимости критиче
ского использования классического насле
дия, о том, что архитектура должна быть 
подчинена насущным нуждам нашего об
щества, а для этого надо теснее связать 
архитектуру с современной техникой и со 
строительством во всех звеньях, широко 
развернуть в архитектуре творческую 
инициативу, новаторство и ликвидировать 
всякое проявление монополизма и зажима 
критики. С этими выводами и предложе
ниями нельзя не согласиться.

В период подготовки к настоящему со
вещанию т. Градов обратился в Централь
ный Комитет партии с письмом, в кото
ром изложил свои критические замечания 
по вопросам архитектуры. Как же реаги
ровал т. Мордвинов на эту критику? Он 
предпринял все меры к тому, чтобы 
не дать возможности т. Градову выступить 
на. этом совещании. Этот факт свидетель
ствует о том, что в Академии архитекту
ры не создана обстановка для свободного 
обмена мнениями по творческим вопросам, 
для развертывания критики.

Необходимо также сказать, что Государ
ственный комитет по делам строительства 
слабо руководит работой Академии архи
тектуры, мало уделяет внимания состоя
нию дела типового проектирования, пла
нировке и застройке городов.

Неправильный подход некоторых архи-
тпиичмя R« ттл* “ ' V --------текторов к проектированию и излишества
тивизмпм » o n v î J Î S r  борьбы с конструк- j В архитектурном оформлении зданий полу- тивизмом допускается расточительство го- 
сударственных средств.

Что такое конструктивизм? Вот как, в 
частности, определяет это направление

чили, к сожалению, 
распространение.

В связи с этим

довольно широкое

хочется рассказать о
Большая Советская Энциклопедия: «Кон- впечатлениях, которые у нас _ сложились 
структивизм... подменяет художественное 
творчество «выявлением конструкции»
(отсюда название конструктивизм), голым 
техницизмом. Выступая с требованиями 
функциональной, конструктивной «целе
сообразности», «рациональности», кон
структивисты на деле приходили к эстет
скому любованию формой в отрыве от со
держания... Следствием этого явился тот

после посещения города Свердловска. 
Свердловск —  большой и хороший город. 
В этом городе видишь мощь Советского 
Союза. Там имеются крупные заводы, вы
пускающие хорошие машины. Но в город
ском строительстве и благоустройстве это
го крупного центра имеются большие 
непорядки. Например, при реконструкции 
здания горисполкома на главном фасаде

жение только одного этого шпиля обо
шлось почти в 2 миллиона рублей, а ре
конструкция всего здания стоила 9 милли-

• .       сокое качество и снижение стоимости
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соображения по за- 
улицы в Мос-

антихудожественный, унылый «коробоч- ^ылЛ сооружена башня со шпилем. Соору- 
лый стиль», который характерен для но- 
вешней буржуазной архитектуры... Прояв
ления  ̂конструктивизма были подвергнуты , ________________
резкой критике в ряде партийных указаний онов РУблей. Наверное, большая часть 
и постановлений...» (Большая Советская 
Энциклопедия, 1953 г., т. 22, стр. 437).

Это определение конструктивизма, конеч
но, не является исчерпывающим. Но и 
приведенная характеристика конструкти
визма показывает несостоятельность не
которых архитекторов, которые, прикры
ваясь фразами о борьбе с конструктивиз
мом, на деле в утоду фасадам, т. е. в угоду 
форме, жертвуют удобствами внутренней 
планировки и эксплуатации зданий и про
являют тем самым пренебрежительное от
ношение к насущным нуждам людей.

Отдельные архитекторы, ратующие за 
необходимость борьбы с конструктивизмом, 
впадают в другую крайность —  фасады 
зданий украшают излишними, а порой со-

отличаются от церк
таким размахом и активностью, как это ; вей. Попросили его объяснить мотивитю-

 ......  комитеты совместно с делает комсомол на освоении целинных и : вать, чем это вызвано Он ответит «Мы
Родителями строев должны принять J залежных земель. 1 »ызвано. ин ответил. «Мы

г,тать на стройках. 
‘‘ 'Чсомольские

I сочетаем наши проекты с

ментами, влекущими за собой растрату го
сударственных средств.

Здания, не имеющие башен, надстроек,
высегньши тортиков с колоннами или фасады которых лучше «  новую построить?

этих затрат была вызвана работами, свя
занными с приспособлением фасада к вы
сотной части здания и сооружением баш
ни. Только на средства, израсходованные 
для устройства шпиля, можно было бы вы
строить 2 школы по 400 человек уча
щихся в каждой.

На одной из улиц Свердловска стоит 
большое пятиэтажное здание.

—  Это —  мельница, —  объяснил нам 
секретарь обкома т. Кутырев и тут же 
добавил: —  Но мы хотим построить но
вую мельницу, а это здание перестроить 
иод гостиницу.

Как перестроить? —  спрашиваем
его.

—  Да, —  подтверждает т. Кутырев, —  
думаем мельницу перестроить на гости
ницу.

—  Зачем же мельницу под гостиницу I советг,1Ие органы должны повседне 
перестраивать, —  говорим ему.   Не ‘ вямшлся этк*  важным -

Посудите сами. Разве разумно яданиец
которое используется как мельница, пере
делывать под гостиницу, а мельницу 
строить заново? (Смех в зале. Аплодис
менты). Ведь за эти деньги можно хоро
шую новую гостиницу построить, и это 
будет лучше и дешевле. Где же здравый 
смысл, где хозяйственная целесообраз
ность?

Едем дальше по г. Свердловску. Секре
тарь обкома говорит:

—  Вот мостовая, мы тоже думаем ее 
переделать.

—  А что же вы хотите сделать?
—  Покрыть асфальтом.
А мостовая из гранитной брусчатки. 

Ведь эта мостовая внуков переживет, в 
то время как асфальтовая больше 10 лет 
не простоит. Спрашивается, зачем же гра
нитную мостовую портить?

Когда мы подъехали к зданию обкома 
партии, секретарь обкома заявил:

—  Вот здание нашего обкома, мы ду
маем провести его реконструкцию.

—  Какую реконструкцию, зачем?
—  Фасад не нравится, надо переделать 

все это.
- Что значит переделать? Во что обой

дется переделка здания в 6 этажей? Видимо, 
дешевле повое здание построить, чем ре
конструировать старое.

Слушая такие предложения, вспомина
ешь бессмертного Щедрина, высмеявшего 
губернатора, который ломал, разрушал 
все, что строил его предшественник. Ока
зывается, живут еще кое-где у нас такие 
повадки, которые высмеивал великий 
русский сатирик Щедрин! (Аплодисмен
ты).
_ Этот вредный зуд к перестройке дорого 

обходится государству. Так могут посту
пать только работники, утратившие чув
ство ответственности за порученное им 
дело. Мы с тт. Булганиным и Микояном 
предупредили свердловских руководителей, 
что если они будут и дальше так посту
пать и проводить ненужные перестройки, 
то они будут наказаны.

Много излишеств допускается при стро
ительстве зданий лечебного и культурно- 
бытового назначения. В 1953 году в Сочи 
заканчивалось строительство санатория 
Министерства судостроительной промыш
ленности. Работникам этого министерства и 
председателю исполкома Сочинского гор
совета фасад показался слишком бедным. 
Было предложено переделать уже закоп
ченный фасад. Для этих целей выделили 
800 тысяч рублей. А ведь па эти деньги 
можно было бы выстроить дом нм 
20 двухкомнатных квартир.

Есть основания считать, что излишества 
и разного рода дорогостоящие переделки 
на местах во многих случаях проводятся 
по совету архитекторов. Ведь если разо
браться по существу, то именно такой бы
ла линия в работе и Управления по делам 
архитектуры при Совете Министров РСФСР. 
Это управление в 1953 году провело кон
курс на лучшие здаиия, выстроенные в 
городах и рабочих поселках Российской 
Федерации. Какие же сооружения были 
отмечены премиями?

В  поселке Ватутенки Московской обла
сти построено здание детского сада. Вслед
ствие преувеличения его размеров на од
но место приходится 91,9 кубических мет- 
ра ооъема здания вместо 24 кубических 
метров, полагающихся по норме. Здание 
перегружено лепными украшениями. Внеш
няя архитектура носит «дворцовый» ха
рактер. На средства, затраченные на это 
здание, можно было бы построить три зда
ния для детских садов. Между тем автору 
проекта присуждена первая премия. За 
что? За растрату средств. (Смех).

В  городе Уфе построен по типовому 
проекту кинотеатр. Фасад здания был за
ново перепроектирован с применением 
множества дорогостоящих украшений. 
Стоимость отделочных работ составила 
больше 30 проц. от общей стоимости зда
ния. Автору проекта также присудили 
первую премию.
хгВс ? иртрг1Гч^ кои * °Р П К е  санатория 

Г°Р- Ялте завышения в планиро
вочном решении допущены больше чем в 
полтора раза. Автору и этого 
присуждена денежная премия.

Все эти факты говорят о том, что 
Управление по делам архитектуры при 
Совете Министров РСФСР неправильно 
ориентирует архитекторов в их работе 
не интересуется экономикой стриитель-’ 
ства.

Вы можете спросить, а кто же был 
председателем жюри этого конкурса? Эти 
обязанности выполнял т. Чернышев —  
ответственный секретарь Союза советаких 
архитекторов, ранее работавший главным 
архитектором г. Москвы. Жаль, что та
кой опытный архитектор позволил увлечь 
себя с правильного пути. Пожалуй, по
лезно было бы отменить решения жюри 
этого конкурса, как неправильные. (Апло-
ДИСМ6НТЫ/,

После этого совещания надо будет в го
родах и в министерствах провести сове
щания архитекторов, конструкторов и 
строителей-нроизводственнивов для того
чтобы люди поговорили «по душам» и 
нашли общий язык. Я  убежден, что боль
шинство архитекторов правильно поймет 
наши требования. (Аплодисменты). А кто 
не поймет, того следует поправить.

Выступавший вдесь т. Втипевский 
вносил предложение —  утвердить отпуск
ные цены, установить стоимость строи
тельства домов по районам и 
исходя из стоимости

проекта

Ду
га-

городам, 
квадратного метра 

жилой площади. Возможно, что это помо
жет устранить излишества в проект? 
маю. что такое предложение янлнет« 
пильным

Надо покончить с верынными нею 
статками в проектировании я планировке 
городов. Наши партийные организации,

8А- 
13делом. Одзюй 

(Продолжение на 2-й стр.).
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О широком внедрении индустриальных методов, улучшении качества
и снижении стоимости строительства

Р е ч ь  т о в а р и щ а  Н.  С.  Х Р У Щ Е В А
на Всесоюзном совещании строителей, архитекторов и работников промышленности строительных материалов, строительного 
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П РО Д О Л Ж ЕН И Е

причин перечисленных недостатков в ра
боте архитекторов является то, что они 
во многих случаях не чувствовали конт
роля и помощи со стороны местных пар
тийных и советских организаций. Следует 
повысить ответственность местных орга
нов за дело строительства и благоустрой
ства городов и поселков.

До последнего времени проекты плани
ровки городов Советского Союза представ
лялись на утверждение в союзное прави
тельство. При таком положении утвержде
ние проектов затягивалось на долгие годы. 
Можно, в частности, сослаться на такой 
пример. После войны в Киеве составили 
проект застройки центра города. Этот 
проект возили из Киева в Москву и обрат
но много раз. Крещатик уже почти от
строен, а проект все еще не утвержден. И 
»то не единичный случай. Нам кажется, 
что назрела необходимость пересмотреть 
порядок утверждения проектов застройки 
городов, предоставив больше прав мест

ным органам. (Аплодисменты). Нужно
учитывать, что кадры на местах выросли, 
при правильной организации дела они 
смогут квалифицированно решать эти во
просы. Такой подюд к делу поднимет от
ветственность местных руководителей и 
развяжет инициативу.

С другой стороны, видимо, целесообраз
но потребовать от Государственного коми
тета по делам строительства усилить 
контроль за проведением этой работы на 
местах, чтобы у нас не было непорядков, 
подобных тем, которые мы видели в горо
де Свердловске.

Если ны по-настоящему организуем 
дело типового проектирования, решитель
но улучшим работу архитекторов и кон
структоров, повернем внимание к вопросам 
экономики, повысим ответственность на
ших местных органов, больше развяжем 
их инициативу, мы наверняка добьемся 
новых крупных успехов в деле строитель
ства, снижении его стоимости и повыше
нии качества.

Повышение качества— важнейшая 
задача строителей

Товарищи! Особого внимания заслужи
вают вопросы повышения качества строи
тельства. Мы должны строить не только 
быстро, но и обязательно хорошо, прочно, 
дорожить честью своей строительной мар
ки. Здания должны быть удобными для 
проживания и удобными в эксплуатации. 
Плохо построенные здания через корот
кие промежутки времени требуют ремон
та, что вызывает необходимость дополни
тельных затрат средств. Это относится ко 
всем видам строительства.

Прежде всего хотелось бы сказать о 
качестве строительства жилых домов. 
Добротно ли мы делаем стены и перекры
тия в зданиях? Я  считаю, что очень 
добротно. В зданиях жилых домов, школ, 
гостиниц и других стены и перекрытия 
устраиваются так, что они простоят сот
ни лет. Это не вызывает сомнения, по
скольку в строительстве широко приме
няется железобетон. Но надо прямо ска
зать, что отделка зданий часто произво
дится плохо. Больше того, многие работ-

работ мы должны бороться настойчиво и 
постоянно. В жилых домах надо также 
хорошо отделывать лестничные клетки.

Многое предстоит сделать по улучшению 
качества звукоизоляции в домах. Особен
но надо заняться межквартирной звуко
изоляцией, она должна быть безупречной. 
В этом случае требованиям звукоизоляции 
должны удовлетворять межквзртирные пе
регородки и междуэтажные перекрытия.

Много имеется недостатков в работах по 
устройству полов. Паркетные полы на
стилают по мастике, но часто качество 
применяемой мастики неудовлетворитель
ное, она выступает из-под паркета. Пар
кет плохо циклюют. Надо улучшить каче
ство работ по устройству паркетных по
лов.

Следует шире развивать изготовление 
линолеума. Полы, покрытые линолеумом, 
не уступают паркетным, они более гигие
ничны и нарядны. Уход за такими полами 
проще, чем за паркетными. Всем известно, 
что паркетные полы надо натирать, это

ники мирятся с явно недобросовестной, tdoôvot дополнительных затоат
скверной работой по отделке зданий. Об “  “  Ï Ï Î I
этом многие товарищи вполне справедли
во говорили на совещании.

Недавно нам с товарищами Булгани
ным и Микояном пришлось побывать во 
многих городах Дальнего Востока, Сибири 
и Урала. Нас принимали хорошо. Это по
нятно: ведь гости требовательные, могут 
и покритиковать, и даже больше чем по
критиковать. Поэтому старались устроить 
получше. (Смех, аплодисменты). В  городе 
Свердловске мм жили в гостинице. Гости
ница сделана добротно, прочно. Надо пола
гать, что нас поместили не в гудших но
мерах. (Смех). И вот в этой гостинице мы 
увидели, что санитарные узлы сделаны 

.очень плохо, качество отделочных работ 
невысокое. Пригласили мы директора го
стиницы и руководителей города и гово
рим им: посмотрите, какая плохая работа!

Видимо, не было необходимой требова
тельности при строительстве. Качество 
плитки плохое и уложена она яебрелоно. 
Трубы в санитарных узлах покрыты 
ржавчиной, наверное, их перед нашим 
приездом спешно красили какой-то се
рой краской и одновременно с трубами за
красили и стоны. Соединения этих труб 
сделаны очень плохо, и я, как бывший 
слесарь, был крайне возмущен: даже в 
дореволюционное время соединения труб 
на шахте делали чище и лучше, чем это 
было сделано в свердловской гостинице.

Будучи на Сахалине, мы жили в гости
нице, построенной для военных. Здание 
гостиницы хорошее, но отделка ванных 
помещений и санитарных узлов также 
выполнена недоброкачественно. Качество 
облицовочной плитки плохое и она очень 
небрежно уложена.

Об этих фактах, а их много, надо гово
рить строителям и требовать решительно
го улучшения качества работ. Министру 
промышленности строительных материалов 
т. Юдину и другим работникам промыш
ленности строительных материалов не на- 
fo зазнаваться, им следует поучиться у 
ваших друзей в Чехословакии, которые 
делают хорошие строительные материалы 
и детали. (Аплодисменты). Можно по
учиться в этом деле и у Германской Де
мократической Республики, где производят 
хорошую облицовочную плитку. Надо пря
мо сказать, что некоторые товарищи мало 
учатся у других и, главное, не желают 
учиться. (Аплодисменты).

В жилых домах, сдаваемых в эксплуа
тацию, часто оставляют много недоделок, и 
поэтому жильцы испытывают неудоб
ства.

Необходимо обратить особое внимание 
яа улучшение качества столярных изде
лий. Оконные переплеты и двери во мно
гих домах сделаны плохо. А вы знаете, 
что если человек приходит в дом, то он 
прежде всего обращает внимание на дверь 
— как она закрывается, пет ли щелей, 
как она покрашена, он смотрит также, 
как сделаны окна, каковы скобяные изде
лия. За повышение качества отделочных

Надо дорожить трудом женщин и по воз 
можности облегчать его.

Недоброкачественно у нас делается во 
многих случаях кухонная мебель. Н это 
не потому, что не умеем делать лучше, а 
потому, что не проявляем требовательно
сти к качеству: применяем сырой лесома
териал, плохо красим. Нужно покончить с 
этими недостатками. Надо также шире 
развить производство хорошей мебели для 
школ, больниц, квартир.

Для отделки наружных стен зданий 
наилучгаим материалом является керами
ка. Керамическая облицовка долговечна, 
красива и во время эксплуатации не ме
няет своего цвета. Здесь на совещании 
выступал конструктор пресса полусухого 
прессования т. Мелия с сообщением о ра
боте пресса, который уже дает дешевые 
керамические изделия различных размеров 
I  разных цветов. Надо, чтобы архитекто
ры ознакомились е этим материалом и по
работали вместе с т. Мелия над созданием 
новых типов керамических облицовочных 
материалов.

Задачи повышения качества строитель
ства вызывают необходимость усиления 
требовательности к Министерству про
мышленности строительных материалов, к 
руководителям предприятий, изготовляю
щих строительные материалы. Наличие 
материалов хорошего качества создаст 
условия для удешевления и повышения 
качества строительства.

Низкому качеству строительных работ 
Ео многих случаях способствует то, что в 
городах нет действенного контроля за 
строительством. В  этой связи следует по
ставить вопрос об улучшении работы ор
ганов Государственного архитектурно- 
строительного контроля. На этот счет вы
сказываются разные соображения. Товари
щи предлагают предоставить право работ
никам Государственного архитектурно- 
строительного контроля приостанавливать 
строительство, строго наказывать виновни
ков плохого строительства, повысить от
ветственность за качество работ и т. п. 
Следует, повидимому, изучить эти пред
ложения и предусмотреть разные меры 
воздействия на плохих строителей. Надо 
усилить контроль и требовательность к 
строителям, чтобы впредь они строили 
добротно и хорошо. Думаю, что это мы 
сделаем.

Повышение качества всех строительных 
работ —  идет ли речь о промышленном, 
жилищном или любом другом строитель
стве, —  это дело большого государствен
ного значения. Заботу о высоком качестве 
работ должны проявлять как сами строи
тели, —  начиная с руководителей ми
нистерств и кончая каждым рабочим, —  
так и все местные партийные, советские, 
профсоюзные и комсомольские организа* 
ции. При таком постоянном и массовом 
контроле качество строительства будет 
поднято на уровень высоких требовании 
нашего народа.

О некоторых вопросах планирования 
и экономики строительства

Многие выступавшие на совещании го | тягивании сроков строительных работ и 
ворили о серьезных недостатках в планиро- неудовлетворительном обеспечении строи- 
вании строительства, о распылении тельными материалами, что ведет к удо- 
средств по многочисленным объектам, за- [ рижаниш строительства.

Большой ущерб делу наносит распыле
ние средств по многим объектам. Хочу на 
звать некоторые «бородатые» стройки до
полнительно к тем, которые на совещании 
уже были названы. Министерство путей 
сообщения строит с 1940«года железнодо
рожную линию Аскиз —  Абаза. Стои
мость этого строительства 74 млн. руб
лей. За 13 лет израсходовано 64 проц. 
всех средств. На 1955 год планируется 
5 млн. рублей. При таком планирования 
строительство этой дороги будет продол
жаться 19 лет.

Министерство речного флота с 1949 го
да строит верфь в Ярославской области. 
Стоимость строительства около 50 мл а. 
рублей, за 5 лет израсходовано около 
10 млн. рублей. На 1955 год планируется 
на это строительство 3 млн. рублей. При 
таких темпах строительство будет про
должаться в общей сложности почти 20 
лет. Разве можно так медленно строить и 
не по-хозяйски расходовать деньги? Надо 
кончать с такой практикой, товарищи!

Если эти стройки нужны, так давайте 
сделаем их в более короткие сроки, не ра
стягивая строительство на десятки лет.

Разрешите зачитать письмо, полечен
ное Центральным Комитетом КПСС от ру
ководителей строящегося электролампового 
завода тт. Скрипкина и Нестерова и на
чальника планового отдела стройтреста 
М» 13 т. Блюм. Вот что они пишут: 

«Стройтрест У& 13 в течение ряда лет 
выполняет работы на 10 крупных строй
ках. Стоимость каждой стройки составляет 
десятки миллионов рублей. Ежегодно, в 
том числе и на 1954 г., на каждой строй
ке планируется от 11 до 40 объектов 
строительства. Работы выполняются од
новременно более чем на ста объектах. В 
тресте всего 900 рабочих. На каждый 
объект приходится в среднем 10— 15 че
ловек. Некоторые объекты представляют 
собой большие производственные корпуса, 
котельные и жилые дома.

Причина такой распыленности состоит 
в том, что все министерства, являющие
ся заказчиками, включают в годовой плаи 
наибольшее количество объектов и средств, 
не считаясь с возможностью строительных 
организаций.

Заводы, имея утвержденные титульпые 
списки, обеспеченные финансированием, 
настаивают на производстве строительных 
работ на всех объектах. Эти требования 
подтверждаются телеграммами и распоря
жениями министерств. Поэтому строитель
ная организация вынуждена маневриро
вать, выполнять работы на всех объек
тах одновременно, форсируя их поочеред
но то по одному, то по другому заводу. 
Вследствие этого большинство объектов, 
включенных в план, не вводятся в экс
плуатацию, что задерживает ввод в дей
ствие заводов.

Одновременное выполнение однородных 
работ на большом количестве объектов 
создает трудности, и поэтому большинство 
заводов, начатых строительством еще в 
1951 году, которые можно было бы по
строить за два года, строятся 5— 7 лет. 
Средства, затраченные на строительство, 
являются омертвленным капиталом. Зна
чительное замораживание средств про
исходит за счет запасов оборудования, ле
жащего на складах заказчика, которое не 
монтируется годами из-за несвоевремен
ной сдачи производственных площадей. 
Напряженное положение со снабжением 
материалами ухудшает условия использо
вания рабочих и механизмов. Качество 
работ снижается.

Необходимо прекратить практику пла
нирования производства строительно-мон
тажных работ .одновременно по ряду круп
ных заводов. Госплан СССР обязан распре
делять программу строительных работ в 
плановом порядке по министерствам-за- 
казчикам и министерствам - подрядчикам, 
руководствуясь принципом концентрации 
отпускаемых средств, а не принципом 
распыления их по стройкам».

Критические замечания, изложенные в 
этом письме, и выводы авторов письма 
являются совершенно правильными. Не
достатки, о которых говорится в письме, 
имеют место во многих городах и многих 
министерствах. Необходимо прекратить 
подобное распыление средств на строитель
ство.

Как бороться с этими недостатками? 
Борьбу против распыления средств долж
ны вести прежде всего министры и руко
водители всех ведомств. На это дело обя
зан также обратить особое внимание Гос
план СССР. Может быть следует, не уве
личивая штатов, организовать инспектор
ский надзор, поручив его осуществление 
работникам, которые не просто собирали 
бы сведения, а проверяли, как используют
ся средства, отпускаемые на строитель

ные списки, не нарушаются ли интересы
государства.

Самое главное, необходимо строго соблю
дать порядок: без проекта, без сметы, без 
рабочих чертежей не начинать строитель
ство. (Аплодисменты). А что теперь про
исходит на практике? Только приняли 
решение о строительстве, а уже рапорт 
летит: начал строительство. А в самом 
деле нет даже проекта. Известно, что к

материальное благосостояние народа. Это 
единственно правильным путь, ибо по
вышения благосостояния трудящихся мы 
можем добиться только на основе подъема 
всего нашего народного хозяйства. Каж
дому надо понять, что у нас в стране 
должно соблюдаться правильное соотно
шение между наличием товаров и нали
чием денег в обращении и Y населения. 
Только тогда будет устойчивая валюта,

началу строительства надо хорошо под- крепок и ценен наш рубль. Только тогда
готовить площадку, построить дороги, 
обеспечить подачу воды, энергии, надо 
иметь полный проект. Кто же должен сле
дить за соблюдением этого порядка? Гос
план. Но ему одному трудно. Это должны 
также делать министры-заказчики и ми
нистры-строители. Планируя строитель
ство, необходимо учитывать производ
ственную мощность, возможности и по
требности строительных организаций и 
строительной промышленности. Средства

последовательно будет расти и реальная 
зарплата. Иначе дело не пойдет.

Следовательно, для повышения реаль
ной заработной платы трудящихся необ
ходимо обеспечить неуклонный рост произ
водительности труда, рост выработки на 
каждого рабочего.

Как у нас обстоит дело с повышень'ем 
производительности труда?

По директивам XIX съезда партии в пя
той пятилетке предусмотрен рост произ- 

на капитальное строительство выделять | водительности труда в промышленности, 
только при наличии проектов. Министер-1 примерно, на 50 процентов и в строя- 
ства и ведомства, а также 1осплан тельстве —  на 55 процентов при росте

строи-должны улучшить планирование 
тельства.

Иногда наши товарищи, работающие в 
плановых и снабженческих организациях, 
забывают, что даже малейшая неточность 
в их расчетах может обойтись государ
ству во многие миллионы рублей.

Мы много теряем на том, что стройки 
не всегда получают металл и другие ма
териалы в нужном ассортименте. Приве
ду два примера, а строители могут таких 
примеров привести сколько угодно. Строи
телям нужна для железобетона проволока 
диаметром 5,5 мм. Ее нет. Им говорят—  
возьмите на один риллиметр толще— диа
метром 6,5 мм. Казалось бы, небольшая 
разница —  всего один миллиметр, стоит 
ли из-за этого драку вести. Между тем 
только для части строек Министерства 
строительства в 1953 году этот милли
метр вызвал перерасход 4.800 тонн ме
талла. Это —  уже цифра, за которую

реальной заработной платы не менее чем 
на 35 процентов.

За четыре года в промышленности 
производительность труда выросла на 33 
процента, а в строительстве —  на 32 
процента. Реальная заработная плата 
увеличилась за этот период на 37 про
центов, то есть уже превзойден уровень, 
предусмотренный на всю пятилетку. Ста
ло быть, мы имеем сейчас большой пере
расход фонда заработной платы. Эти дая- 

I ные говорят о том, что в промышленности 
и строительстве имеются серьезные недо
статки в использовании техники и в орга
низации труда.. Не выполняя планов' по 
росту производительности труда, многие 
руководители ведомств, предприятий и 
строительных организаций идут по пути 
увеличения численности рабочих и слу
жащих, что влечет перерасход фондов за
работной платы.

закрепить рабочих на стройке, надо i 
обучить, помочь овладеть какой-либо пр 
фессией.

Наряду с этим нам, бесспорно, товарц 
щи, надо больше уделить внимания упо 
рядочению заработной платы. Разве э 
нормально, что почти в каждом ведомств 
действует много тарифных сеток. Об это 
справедливо говорили выступавшие. За 
служивают поддержки предложения 
упорядочении оплаты труда строителе 
работающих в различных ведомства! 
Надо устранить такое ненормальное поле 
жение, когда в одном и том же горо, 
строители одной и той же специальност' 
и квалификации получают разную зарил 
ту только потому, что они работают 
стройках разных ведомств, имеющих ра 
ные расценки. Это, видимо, происход 
еще и потому, что многие хозяйственник 
стали отступать от ранее установле 
системы оплаты труда с учетом особ, 
хтей отдельных зон, от так называ 
поясной системы. Надо сказать, чт 
профсоюзы не проявляют в этом 
должной активности.

Хозяйственные и профсоюзные органр 
зацин обязаны более правильно испол 
зовать имеющиеся у них материальны! 
возможности для стимулирования рост, 
производительности труда на стройках 
увеличения выработки на каждого раб 
чего. Это обеспечит еще более мощны 
подъем нашего строительства, рост реал 
ной заработной платы, неуклонное новь 
шение жизненного уровня строителей, и 
материального и культурного благосостш 
ния.

Проблему создания устойчивых квал 
фнцированных кадров строителей недь 
успешно решить без подготовки специа.д 
стов среднего и высшего звена. Для по 
готовки специалистов мы сейчас имсе 
несравненно более благоприятные услови 
чем раньше. Значительно повысился о 
щеобразовательный уровень всей мас<

ввдет 6о8 Госплан, и правильно делает., имеются ог(кпгаЫ(. резервь1 для повыше. 
Вот, товарищи, во что ооходится этот иаа « л.™,™,

Хорошо известно, что в строительстве Рабочих-строителей. Из среды рабочи!
выдвигаются кадры замечательных орга

миллиметр!
На стройках Главного управления 

строительства нефтепроводов проекты пре
дусматривают применение тонкостенных 
нефтепроводных труб. В действительности 
промышленность поставляла трубы с тол
стыми стенками. Поэтому в 1953 году пе
рерасход металла только по названному 
управлению составил 3.400 тонн, что 
вызвало удорожание стоимости работ на 
3 млн. 260 тыс. руб.

Ясно, что подобное расточительство ме
талла и других строительных материалов 
не должно иметь места.

ния производительности труда, а следова
тельно, и для повышения заработков ра
бочих. Это —  механизация строительных 
работ, правильное использование мощной 
техники, которой вооружены наши строй
ки; это —  переход на индустриальные 
методы строительства; это —  повышение 
квалификации рабочих, лучшее использо
вание передового опыта новаторов, укреп
ление производственной дисциплины.

О том, какие большие возможности име
ются для повышения производительности 
труда и роста заработной платы, убеди
тельно говорят многие примеры. Вот одни

Надо отметить, что вопросами экономики 113 них* В °ЗЬМУ Для сравнения две школы
строительства слабо занимаются мини 
стерства и ведомства, Государственный ко
митет по делам строительства, Госплан и 
Министерство финансов.

Выступавшие на настоящем совещании 
т. Понас и другие товарищи говорили о 
том, что в настоящее время в строитель
стве создалось такое положение, что сме
та потеряла свое значение. П поэтому на 
практике получается, что чем выше смеж
ная стоимость выполненных работ, тем 
лучше показатели выполнения плана, 
больше фонды заработной платы и на
кладных расходов. Не случайно строи
тели стремятся выполнять преимуще
ственно дорогие работы.

За последние годы техника строитель
ства, механизация строительных работ, 
организация труда, материалы и кон
струкции для строительства в значитель

на числа многих школьных зданий, по
строенных в Москве в 1954 году, —  одну 
в Токмаковом переулке с кирпичными 
стенами и другую в Кутузовской слободе 
—  из крупных блоков. Смотрите, какая 
разница в трудоемкости строительства. 
На кладку кирпичных стен, устройство 
карнизов, перекрытий, лестниц и перего
родок было затрачено 7.360 человеко
дней, а на те же работы в крупноблочном 
здании —  1.780, или всего лишь 24 про
цента от количества человеко-дней, затра
ченных на школу, сделанную из кирпича. 
Средняя выработка рабочего, на тех же 
работах, по школе, строящейся из кирпи
ча, составила 268 рублей на человеко-
день, а при крупноблочном строительстве 
— 1.432 рубля, то есть в 5,3 раза боль
ше. С учетом всех работ по школе с кир
пичными стелами выработка на человеко-

ной мере изменились, тогда как порядок День составила 142 руб., а по второй 
финансирования, нормы на с т р о и т е л ь с т в о ,  ; ™к°ле —  261 рубль, т. е. в 1,8 раза 
различные правила и инструкции, связан- ■ больше. Использование башенных кранов: 
ные с подрядной деятельностью строи- на строительстве первой школы было за-
тельных организаций, остались такими 
же, как были в 1936 и 1938 годах. Все 
это отрицательно сказывается на разви
тии строительного дела. Нужно, видимо, 
как это было после Всесоюзного совеща
ния строителей в 1935 году, разработать 
и принять меры по упорядочению финан
сирования строительства.

Вопросы планирования и экономики 
строительства надлежит изучать постоянно

трачено 314 машиносмен, а на второй 
164 магаияосмены, и.тй 52 проц. Вот где, 
товарищи, заложены наши резервы роста 
производительности труда и повышения 
зарплаты!

Одним из важнейших условий роста 
производительности труда является спе
циализация рабочих, повышение их ква
лификации. Этот вопрос неразрывно свя
зан с задачей создания устойчивых кад-

и глубоко. Надо, чтобы сами строители ; ров рабочих. На стройках недопустимо ве-
повседневио занимались экономическим 
анализом строительства, вносили конкрет
ные предложения по улучшению практики 
планирования. Наряду с этим нужно по
ручить грутше работников, может быть в 
Государственном банке (оживление в за
ле), которая бы не зависела от мини
стерств и ведомств, систематически за
ниматься вопросами экономики строитель
ства. Почему-то банк не нравится неко
торым из вас, товарищи? Видимо, банк 
кое-кому не нравится потому, что это та 
кое учреждение, которое считает деньги, 
а некоторые хотели бы их без счета по

стно, правильно ли составляются титуль- лучать. Но этого не будет. (Аплодисменты).

Повыш ать производительность труда, 
создавать кадры квалифицированных

строителей
Исключительно важное значение имеет

вопрос о дальнейшем росте производи
тельности труда в строительстве. Для то
го, чтобы обеспечить неуклонный рост

Отдельные товарищи, выступавшие на
совещании, ставили вопрос о повышении 
заработной платы строителям. Об этом же 
говорит полученная мною записка. В  свя-

производитсльноети труда, надо прежде зи с этим необходимо дать некоторые 
всего правильно организовать работы на разъяснения. Известно, что мы всегда 
стройках, лучше использовать рабочую связывали рост заработной платы с по- 
силу в механизмы, проводить экономию выщением производительности труда. Рост 
сырья к материалов, создать устойчивые производительности труда должен онере- 
кадры квалифицированных строителей, j жать рост заработной платы. Только при

лика текучесть рабочей силы. Это проис
ходит потому, что на многих стройках по- 
настоящему не организовано обучение но
вых рабочих. Цриезжает колхозник на 
стройку, не имея никакой квалификации, 
его зачисляют, как известно, разнорабо
чим. И вот работает человек разнорабочим, 
выработка у него плохая, специальности 
нет и заработок невысокий. Он начинает 
осматриваться, а тут к нему подходят 
товарищи и говорят: слушай, бросай ты 
эту работу и иди на завод, там через пол
года будешь иметь квалификацию, полу
чишь разряд, а может, и квартиру. Оп 
посмотрит, посмотрит и уходит, а через 
полгода на заводе получает квалификацию 
и зарабатывает в два-три раза больше, 
чем на строительной площадке. Верно? 
(Голоса с мест: Правильно). Со строек не 
уходят квалифицированные рабочие —  
экскаваторщики, шоферы, бетонщики, мон
тажники, каменщики. Они имеют квали
фикацию и работают по своей специаль
ности. Выполняют нормы выработки и 
неплохо зарабатывают.

Если бы каждому строителю помочь хо
рошо овладеть той или иной профессией, 
помочь ему стать квалифицированным ра
бочим, умеющим высокопроизводительно 
использовать технику, тогда бы он полю
бил свое дело и с гордостью заявил бы: 
«Я строитель!». К сожалению, у нас на

низаторов, растут специалисты, овладе 
вающие индустриальными методами строЕ 
тельства. Многие стройки, оснащенш 
передовой техникой, могут и должны стад 
хорошей школой по подготовке спедиалг 
стов-строителей.

Теперь в стране много молодых люде! 
которые, окончив десятилетку, вместо вуз 
идут на производство. Это нормально 
вполне естественно. Надо организовывад 
курсы для молодежи, давать ей квалиф! 
кацшо, готовить из нее кадры епециалр 
стов среднего и, я бы сказал, даже выс 
шего звена.

Мы должны вплотную заняться ул} 
шением дела подготовки кадров специалЕ 
стов без отрыва от производства. Следуе 
обратить больше внимания на расшщ 
ние и улучшение работы заочных я 
черних учебных заведений, не толы 
средних специальных, но и высших. Эд 
принесет большую пользу для всего наро̂  
ного хозяйства. Если бы Министерсд 
высшего образования сейчас произве 
анализ, сколько принимается студента 
на первый курс высших учебных завед̂  
ний и сколько заканчивает вузы, то 
увидело бы, что имеется значительны! 
отсев из высшей школы. Кроме того, да 
леко не все окончившие вузы работают 
своей специальности. Ковффициент поле 
ного действия, если можно так выразить 
ся, у некоторых высших учебных завсд(| 
ний невысок.

С другой стороны, высшие н средни 
учебные заведения или их отделения, ci| 
шествующие при крупных заводах, да« 
также высококвалифицированные кадр! 
специалистов, но подготовленные без of 
рыва от производства и продолжающие ра 
ботать на своем же предприятии. )' 
Автозаводе имени Сталина, напримс! 
имеется свой институт. В  нем учится б) 
отрыва от производства много рабочи) 
Здесь происходит хороший подбор студев 
тов из рабочего коллектива. Рабочий при 
шел на завод, он полюбил свое иредпрЕ 
тие и свою профессию. Имея среднее об 
разование, он охотно идет учиться на в4 
черпие курсы, в училище или вечерни] 
институт, кончает их, получает зван« 
техника или инженера и снова ироде.) 
жает работать на заводе. Разница толь« 
в том, что, начав учебу рядовым рзб<| 
чим или мастером, он, закончив ее, №  
мастером, техником или инженером, а и) 
рою и начальником цеха.

Нам кажется, что наряду с улучп^ 
нием дела подготовки специалистов в су 
Шествующих средних и высших учебны] 
заведениях следует шире развернуть п°1 
готовку специалистов из числа прзкт)[ 
ков, работающих на стройках, выполняв 
щпх обязанности ипжеперпо-техпичеекя 
работников и руководящих участками 
стройками. Подготовку этой категории Pjj 
ботников следует оргапизовать как 6d 
отрыва от производства, так и с отрЧ 
вом. Подготовка специалистов без отрыв| 
от производства может быть более ДлЯ 
тельна, но этот путь имеет и свои upon 
мущества, ибо оканчивающий вуз без 
рыва от производства глубже знает дМ 
имеет большой практический опыт. Мне 
гие инженеры, обогащенные знания MJ 
науки и производства, умудренные опт 
том, сдав последний зачет, могут сме" 
управлять предприятием. (Аплодисме^ 
ты). Окончившие стационарные вуз« 
как правило, имеют хорошие знания, 
им нужно определенное время для тог! 
чтобы изучить производство, накопит] 
необходимый практический опыт.

Задачи дальнейшего улучшения Де3| 
строительства в стране, его индустриал!

Повышение производительности труда этом условии наше общество будет иметь стройках еще мало проявляется заботы о зации выдвигают перед партийными, Д 
предопределяет и рост заработков строи- постоянно социалистические накопления, j новых рабочих. В Советском Союзе безра- зяйствеяными, профсоюзными и вомс< 
телей, улучшение их материального бла- необходимые для того,  ̂ чтобы расширить ; ботицы нет, и для рабочего нет никакой мольскими организациями требование & 
досостоюши. I производство и на этой основе повышать I трудности в устройства на работу. Чтобы А£моачадие да 3-й стрОц
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О к о н ч а н и е  р е ч и  
т о в а р и щ а  Н. С. Х р у щ е в а

ренноп улучшения всей работы с кадра
ми строителей. Строители выполняют 
большое, жизненно важное для страны 
дело. Наш долг— окружить их заботой и 
вниманием. Это значит глубже вникать 
и полнее удовлетворять растущие запро
сы строителей, улучшать их жилищно

бытовые условия, лучше организовать 
массово-политическую и культурно-вос
питательную работу, широко развернуть 
социалистическое соревнование среди 
строителей за выполнение и перевыпол
нение планов, за повышение производи
тельности труда.

Несколько замечаний о дорожном 
и сельском строительстве

Товарищи! Разрешите сделать несколь
ко замечаний о дорожном и сельском 
строительстве. Здесь нет нужды говорить 
о том, насколько важны хорошие дороги 
для нашей страны с ее огромными про
странствами.

Нам надо развивать строительство це
ментно-бетонных дорог. Это самые лучшие 
дороги. (Аплодисменты). Асфальтовая до
рога— это дорога на десять лет, цемент
но-бетонная дорога— это дорога на сотню 
лет. Мы должны ориентироваться на раз
витие цементной промышленности с тем, 
чтобы строить дороги из бетона. Как го
ворится, мы не так богаты, чтобы дешево 
строить. Дорого, то есть добротно, капи
тально, построишь —  забудешь, когда 
строил! (Аплодисменты).

Большие работы необходимо провести 
по строительству производственных поме
щений и жилых домов в колхозах, сов
хозах, машинно-тракторных станциях, а 
также по сооружению зернохранилищ. И 
эдесь мы должны идти по пути широко
го ирименения сборного железобетона и, 
возможно, блочного строительства. На
пример, в МТС можно вести блочное, а 
также каркасное строительство. При этом 
надо широко использовать местные строи
тельные материалы. Блоки можно изго
товлять из ракушечника, известняка, 
кирпича, самана. Все местные средства 
и материалы надо поставить на службу 
строительству.

К сожалению, еще мало проявляется 
инициативы в использовании местных 
строительных материалов. Одним из хо
роших материалов для сельского строи
тельства является камыш. В ряде райо
нов Украины и других республик испо- 
кон веков строят дома из камыша. Это 
чудесный материаЛ: не гниет, обладает 
хорошей теплоизоляционной способностью. 
Но он используется еще плохо. Плиты 
типа «Стромит» для стен каркасного 
строительства, перегородок и перекрытий 
нужно изготовлять из древесной стружки, 
еоломы, камыша. Надо изготовлять камы
шит и соломит.

Весной этого года приходит ко мне се
кретарь Астраханского обкома партии 
т. Ганенко с просьбой увеличить поставку 
лесоматериалов для области. Известно, что 
леса там нет. Известно также, что лес нам 
нужен на более важные стройки.

Я  тогда сказал т. Ганенко:
—  У вас в области замечательный ка- 

мыш растет! Это золото, а не строймате
риал!

—  Да, камыш у нас есть.
—  А нельзя ли из камыша строить хо

тя бы кошары для овец? Ведь лучшего ма
териала, чем камыш, для этих целей и не 
найдепгь.

Тов. Ганенко согласился с этим. Хотя 
после этого разговора прошло много време
ни, но дело не особенно сдвинулось с места.

Очень много камыша имеется в Казах
стане— до 70 процентов всех зарослей ка
мыша в стране. Во время поездки по райо
нам освоения целинных земель в Казахста
не мы обсуждали с руководителями респуб
лики вопрос об использовании камыша. 
Товарищи Пономаренко, Брежнев, Тайбеков 
и другие руководители Казахстана нашли 
сьзциалистов, знающих производство ка
мышитовых плит, и приступили к строи-, 
тельству сельскохозяйственных сооруже
ний с применением камыша.

Много камыша имеется в Узбекистане, в 
Туркмении и на Украине— в днестровских 
плавнях, на Буге, Дунае. Из камыша мож
но строить различные сельскохозяйствен
ные помещения и даже дома, можно изго
товлять замечательные вещи, но его по- 
настоящему до сих пор не используют. Не
обходимо на это обратить внимание!

В  сельском строительстве следует широ
ко использовать самые различные местные 
строительные материалы. При каркасном 
строительстве домов в качестве заполни
теля можно использовать различные мест
ные материалы. В Москве на Хохловском 
деревообрабатывающем заводе имеется не
сложное оборудование для изготовления до
сок из соломы и стружки. Как показывает 
практика, двойные стенки из этих досок 
хорошо защищают от холода. Надо наладить

производство такого оборудования и орга
низовать выпуск досок из соломы и струж
ки для сельского строительства.

Следует обратить серьезное внимание на 
строительство колхозных домов и благо
устройство сел, деревень, кишлаков, аулов. 
Когда люди были бедны, у них не было воз
можности обзаводиться лучшими жилища
ми, украшать свою жизнь. Сейчас иное 
положение. Передовые колхозы в результа
те подъема своего хозяйства имеют боль
шие доходы и высокую оплату трудодня 
колхозника. А между тем жилые дома мно
гих колхозников неприглядны.

Надо строить такие жилища, чтобы они 
отвечала возросшим культурным запросам 
колхозников. В настоящее время средства 
для постройки новых домов есть у многих 
колхозов и колхозников, но они не могут 
купить необходимых стройматериалов, так 
как их недостаточно производится.

Давайте, товарищи, подумаем над тем, 
чтобы изменить такое положение. Пусть 
колхозы и колхозники, которые имеют воз
можность, строят как можно больше произ
водственных помещений, культурно-быто
вых зданий и жилых домов и строят их 
как можно лучше. Надо йобуждать людей, 
чтобы строили, и содействовать им в этом. 
(Аплодисменты). А чтобы строительство на 
селе двигалось успешно, нужно наладить 
производство строительных материалов и 
для сельского строительства.

В  этих целях республиканским и обла
стным органам необходимо развивать свою 
местную промышленность строительных ма
териалов. Эта местная промышленность 
должна базироваться не только на произ
водстве кирпича, но главным образом на 
производстве цемента. Нужно, чтобы це
ментные заводы строили и союзные и рес
публиканские организации. Тогда страна 
будет иметь больше цемента, который мож
но будет расходовать на нужды сельского 
строительства.

В  нашей стране проводится большая ра
бота по расширению производства предме
тов народного потребления. Многие относят 
к товарам народного потребления только 
такие предметы, как сапоги, костюм, шуба 
и многие другие вещи домашнего обихода. 
А разве материалы для строительства жи
лых домов —  это не предметы народного 
потребления? Строительные материалы 
для жилых домов также являются самыми 
необходимыми предметами народного по
требления.

Следует всемерно развивать производ
ство цемента, шифера, черепицы и других 
стройматериалов для продажи в сельских 
районах. Надо широко организовать изго
товление сборных деталей и конструкций 
различных построек сельскохозяйственного 
назначения и малоэтажных домов для стро
ительства в колхозах, поселках и пригород
ных зонах с тем, чтобы продавать их тру
дящимся. Это выгодно и государству и на
селению.

Увеличив производство строительных 
материалов и двинув их на село, мы зна
чительно ускорим преобразование наших 
деревень и поселков, сделаем их красивы
ми, радующими взор и украшающими 
жизнь человека. (Аплодисменты).

Наконец, следует сказать о строитель
стве кинотеатров. У  нас еще недостаточно 
кинотеатров в городах и особенно в селах. 
Нужно больше строить кинотеатров, боль
ше выпускать картин и притом хорошего 
качества. Это —  большое, нужное дело для 
дальнейшего подъема культуры народа,
для духовного роста советских людей.

*  * *
Товарищи! Из года в год растет могу

щество Советского государства. Быстрыми 
темпами развивается народное хозяйство 
нашей страны, неуклонно повышаются 
благосостояние ж культура народа. Это 
результат правильной, ленинской полити
ки Коммунистической партии. Все наши 
успехи —  яркое свидетельство монолит
ней сплоченности советского народа, его 
преданности велпкому делу коммунизма.

За 37 лет, прошедших после победы Ве
ликой Октябрьской социалистической рево
люции, наша страна из отсталой, какой 
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она была при царизме, превратилась в пе
редовую могучую социалистическую держа
ву. Исторические победы нашего народа 
буквально потрясли мир. Это результат ве
личайших преимуществ советского строя.

Великий Ленин создал нашу Коммуни
стическую партию, закалил ее в револю
ционных битвах и повел на великое дело 
коммунистического строительства. А за 
партией пошел весь народ. Теперь весь 
мир признает могущество Советского Сою
за, как великой мировой державы, и им- 

! периалисты вынуждены с этим считаться. 
Этого советский нар_од достиг под испытан
ным руководством Коммунистической пар
тии. Это —  результат воплощения идей 
Маркса —  Энгельса — Ленина —  Сталина. 
(Бурные, продолжительные аплодисменты).

Опираясь на наши достижения, всемер
но развивая и впредь тяжелую индустрию, 
мы будем неустанно крепить могущество 
нашей Родины, бороться за дальнейший 
подъем народного хозяйства, за повышение 
благосостояния народа. В этой великой со
зидательной работе по коммунистическому 
строительству многочисленной армии строи
телей принадлежит огромная роль.

Товарищи! На нашем совещании,- кото
рое прошло успешно, было внесено много 
правильных предложений. Все они пред
ставляют большой интерес и большую цен
ность. С этими предложениями, с имею
щимся положительным опытом ознакомят
ся тысячи строителей v во всех областях 
Советского Союза. Совещание показало, 
что наши строители хорошо понимают 
стоящие перед ними задачи, что у них 
есть горячее желание улучшить работу по 
строительству промышленных предприя
тий, чтобы неустанно укреплять инду
стриальное могущество Советского государ
ства, давать стране больше жилищ и дру
гих сооружений хорошего качества.

Если мы обобщим весь положительный 
опыт, о котором говорилось на совещании, 
и как следует возьмемся за осуществле
ние внесенных предложений, за внедрение 
передовых приемов и методов, если мы бу
дем решительно бороться за устранение 
недостатков, то мы получим громадную 
экономию средств и материалов, добьемся 
большей оборачиваемости средств, ускорим 1 
темпы и улучшим качество строительства.

Необходимо поручить председателю Го
сударственного комитета по делам строи
тельства т. Соколову, министрам всех ми
нистерств, н особенно строительных, изу
чить материалы совещания и все выступ 
ления. Нужно также попросить товарищей, 
которые не смогли выступить, чтобы они 
дали тезисы своих выступлений, которые ; 
также надо учесть. Обобщив все материа-1 
лы совещания, надо разработать конкрет- ! 
ные предложения. Эти предложения, мо-1 
жет быть, следует разделить на три груп
пы: первая группа —  предложения, кото 
рые необходимо провести в целом по стра
не, другая группа —  предложения, кото
рые могут и должны осуществить союзные 
министерства, третья группа —  предложе
ния, касающиеся союзных республик и 
областей. Надо установить должный конт
роль за осуществлением этих предложений.

Особое внимание следует обратить на 
обобщение и распространение передовых 
приемов и методов строительства. (Апло
дисменты).

Хорошо было бы провести такие же со
вещания строителей на местах и по от
дельным министерствам. На этих совеща
ниях надо обобщить передовой опыт, осо
бенно по внедрению индустриальных ме
тодов, и подвергнуть критике все наши 
недостатки, как говорят, «прочистить с 
наждачком», не боясь наступить на боль
ную мозоль своему другу. Это поможет 
выявить новые громадные резервы и воз
можности и поставить их на службу на
шему общему делу.

Заканчиваю, товарищи, свое выступле
ние выражением уверенности, что строите
ли, архитекторы, конструкторы, работни
ки промышленности строительных мате
риалов, строительного и дорожного маши
ностроения, проектных и научно-исследо
вательски! организаций с честью выпол
нят задачи, возложенные на них партией 
и правительством, еще выше поднимет 
уровень, темпы и качество нашего строи
тельства, быстрее будут вводить в дей
ствие заводы, шахты, электростанции и 
Фабрики, дешевле, добротнее и красивее 
будут строить жилища, школы и больни
цы. До встречи на следующем совещании 
строителей. Желаем вам новых успехов, 
товарищи! (Бурные, продолжительные ап
лодисменты. Все встают).

Баку. На морских нефтяных промыслах 
широко применяется так называемое ку
стовое бурение. Проходка нескольких неф
тяных скважин ведется наклонно-направ
ленным способом с одной площадки. Этот 
способ позволяет с меньшими затратами 
осваивать нефтеносные площади, находя
щиеся на дне Каспийского моря. С одной 
такой площадки пробуривается до 10 неф
тяных скважин. Н а  с н и м к е : площадка 
кустового бурения на морском промысле.

Фото Ф. Шевцова. Фотохроника ТАСС.
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Колхозы Грузинской ССР 
выполнили план подъема зяби

Колхозы Грузинской ССР, осуществляя 
указания партии и правительства по даль
нейшему развитию сельского хозяйства, 
выполнили план подъема зяби. Вспахано 
192.036 гектаров при плане 190 тысяч.

Зяби поднято на 60 тысяч гектаров 
бслыце, чем за соответствующий период 
прошлого года.

Значительно перевыполнили планы зяб
левой пахоты Тяанетский, Цалкский, 
Каспский, Ахалцихскпй, Ахметский, Лаго- 
дехский, Гареубанский, Болнисский, Ци- 
телцкзройский, Кутаисский, Цхалтубский, 
Зестафонский районы. (ГрузТАГ).

ПЕКИН, 26 декабря. (ТАСС). Агентство 
Синьхуа передает:

Организационный статут Народного по
литического консультативного совета Ки
тая (ННКС), принятый на вчерашнем за
седании Всекитайского комитета этого ор
гана, определяет задачи и руководящие 
принципы организации Единого народного 
демократического фронта.

Основная задача НИКС, говорится в 
статуте, заключается в том, чтобы «на 
основе единства всех демократических 
партий и групп и народных организаций 
под руководством Коммунистической пар
тии Китая теснее сплачивать все нацио
нальности страны, предпринимать сов
местные усилия и преодолевать трудности 
в строительстве великого социалистиче
ского государства».

Организационный статут НПКС был 
принят в связи с тем, что общая програм
ма ННКС заменена Конституцией Китай
ской Народной Республики и ННКС боль
ше не выполняет функций и полномочий 
Всекитайского собрания народных пред
ставителей, сессия которого состоялась в 
сентябре этого года.

ННКС является организацией Единого 
народного демократического фронта, объ
единяющего вде национальности, демокра
тические классы, демократические пар
тии н группы, народные организации, 
китайских эмигрантов и других патрио- 
тов-демократов. H1IKC по своему харак
теру отличается как от государственного 
органа, так и от обычных народных ор
ганизаций, —  это есть Единый народный 
демократический фронт партий и групп.

Руководящие принципы, определенные 
организационным статутом для членов и 
организаций, входящих в НПКС, вклю
чают:

1. Поддерживать Конституцию Китай
ской Народной Республики и предприни
мать все усилия для ее осуществления.

2. Укреплять народно-демократический 
строй, руководимый рабочим классом и 
основывающийся па союзе рабочих и 
крестьян; укреплять ведущее положение 
социалистического сектора в народном хо
зяйстве.

3. Помогать государственным организа
циям и приводить в движение обществен
ные силы для осуществления плана го
сударственного строительства в целях со
циалистической индустриализации в со
циалистических преобразований.

4. Крепить тесную связь с массами, 
отражать их мнение и вносить предложе
ния в государственные организации.

5. Крепить единство всех национально
стей страны, развивать патриотизм, по
вышать революционную бдительность, 
охранять национальное строительство и 
вести борьбу цротив внешних и внутрен
них врагов.

6. Кренить и развивать нерушимув 
дружбу Китая с СССР и странами народ
ной демократии, способствовать дружбе 
Китая со всеми миролюбивыми странами, 
укреплять дружбу Китая с миролюбивыми 
людьми во всем мире, бороться против 
агрессии, защищать мир во всем мире и 
поддерживать справедливое дело челове
чества.

Организационный статут НПКС опре
деляет, что Всекитайский комитет прово
дит консультации по важным вопросам 
политической жизни страны и Единого 
народного  ̂ демократического фронта. Все
китайский комитет имеет бюро, включаю
щее членов, председателя, заместителей 
председателя и генерального секретаря 
Всекитайского комитета. Пленарную сес
сию Всекитайского комитета раз в год 
созывает бюро.

Членами Всекитайского комитета яв
ляются представители, назначенные раз
личными демократическими партиями и 
группами и народными организациями, 
или отдельные приглашенные лица. На
циональные меньшинства и китайские 
эмигранты также имеют своих представи
телей во Всекитайском комитете. Вопрос 
об их представительстве решает бюро пу
тем консультаций. Всекитайский комитет 
избирается на четыре года.

В  провинциях, автономных районах и 
муниципалитетах создаются местные ко
митеты H1IKC.

Закрытие советской выставки в Пекине

Указ Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
Об утверждении состава Тбилисской городской избирательной 

комиссии по выборам в Тбилисский городской 
Совет депутатов трудящихся

На основании статьи 44 «Положения о выборах в об
ластной, районные, городские, сельские и поселковые Сове
ты депутатов трудящихся Грузинской ССР» Президиум Вер
ховного Совета Грузинской Советской Социалистической Рес
публики постановляет:

Утвердить Тбилисскую городскую избирательную комис
сию по выборам в Тбилисский городской Совет депутатов 
трудящихся в составе следующих представителей обще
ственных организаций и обществ трудящихся:

Председатель городской избирательной комиссии Ма- 
мацашвили Давид Георгиевич— от Тбилисской городской 
коммунистической организации.

Заместитель председателя городской избирательной ко
миссии —  Оськина Мария Николаевна —  от рабочих, инже
нерно-технических работников и служащих Тбилисского пря
дильно-трикотажного комбината.

Секретарь городской избирательной комиссии —  Магла- 
перидзе Лука Иосифович —  от ПК профессионального Союза 
работников начальпой и средней школы.

Члены городской избирательной комиссии:

Квачадзе Зинаида Арсеньевна —  от Кировской районной 
коммунистической организации;

Нордзадзе Василий Михайлович —  от рабочих, инженер
но-технических работников и служащих машиностроитель
ного завода имени 26 комиссаров;

Созиашвили Мария Георгиевна— от колхозников колхоза 
вмени Ленина села Днгомм; *

Алексидзе Ирина Александровна —  от коллектива твор 
ческих работников, рабочих и служащих Тбилисского госу
дарственного театра оперы и балета имени 3. Палиашвили;

Сирадзе Виктория Моисеевна —  от Тбилисской городской 
организации Ленинского Коммунистического Союза Молоде
жи Грузии;

Абуашвили Николаи Михайлович —  от первичной орга
низации Добровольного общества содействия армии, авиации 
и флоту (ДОСААФ) трамвайно-троллейбусного управления;

Оганезова Надежда Иосифовна —  от рабочих, инженерно- 
технических работников и служащих швейной фабрики 
Л  1;

Енкоян Парсадан Мосесович —  от рабочих, инженерно- 
технических работников и служащих обувной фабрики 
«Главобувь»;

Андроникашвили Элефтер Луарсабович —  от Общества по 
распространению политических и научных знаний Грузин
ской ССР;

Костюченко Григорий Иванович —  от рабочих, инженер
но-технических работников и служащих машиностроитель
ного завода.

Председатель Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР М. ЧУБИНИДЗЕ.

Секретарь Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР Т. КВЛ И ВИ Д ЗЕ .

£5 зГДвлиси, 28 декабря 1954 е,

Успех цительских 
механизаторов

ЦПТЕЛН ЦКАРО, 28. (Корр. «Зари Во
стока»), Коллектив Цительской машинно- ! 
тракторной станции достиг нового успеха. 
План осенне-зимнего ремонта тракторного 
парка цительские механизаторы выполни
ли с превышением. Отремонтированы 
52 трактора вместо 48 по плану.

Делегация армянских 
колхозников в Натанеби
НАТАНЕБИ, 28. (Корр. «Зари Восто- 

Ka*)j Свыше 15 лет соревнуются между 
собой колхозы имени Микояна села Налбан- 
дян Октомберянского района Армянской 
ССР и имени Ленина села Натанеби Маха- 
радзевского района. 25 декабря в село На
танеби прибыла делегация колхозников 
Армении, которая привезла грузинским 
колхозникам новогодние подарки —  арбу
зы, виноград, вино.

В составе делегации: заместитель пред
седателя колхоза А. Ероян (руководитель), 
бригадиры М. Манукян, Ц. Кочарян, кол
хозники Э. Месропян и Н. Гиноян.

В  течение трех дней гости знакомились 
с хозяйством артели, побывали на чайных 
и цитрусовых плантациях, цитрусовом па
ковочном заводе и в культурно-бытовых 
учреждениях колхоза. В честь гостей на- 
танебские колхозники выделили один гек
тар цитрусового сада, урожай которого бу
дет ежегодно отправляться армянской 
артели. Этот участок натанебцы назвали 
«Садом дружбы». Они подарили »своим ар
мянским друзьям 800 килограммов цитру
совых плодов.

ПЕКИН, 27 декабря. (ТАСС). Вчера в 
Пекине закрылась выставка достижений 
экономического и культурного строитель
ства СССР, которая была открыта в тече
ние почти трех месяцев. Ежедневно, начи
ная со 2 октября, многочисленные залы 
и площадки советской выставки, на кото
рых было размещено свыше 10 тысяч 
экспонатов, заполняли десятки тысяч ки
тайских трудящихся.

Иосмогреть станки, механизмы, сель
скохозяйственные машины, выпускаемые 
могучей советской индустрией, изделия 
легкой промышленности СССР, а также 
представленные на выставке произведения 
советских художинков приходили рабочие 
заводов и фабрив Некина, работники го
сударственных учреждений, учащиеся 
школ и студенты вузов столицы Китай
ской Народной Республики. Выставку по
сетило также несколько сот тысяч деле
гатов рабочих и крестьян, приехавших в 
Пекин из Тяньцзиня, Мукдена, Аныпаня, 
Тай юани, Ухани, из далекого Синьцзяна 
и автономного района Внутренней Монго

лии, из Сычуани и Цинхая, —  из всех
уголков великого Китая. *

Выставку посетили руководители Ком
мунистической партии Китая и народного 
правительства во главе с Председателем 
Китайской Народной Республики Мао 
Цзэ-дуном. Всего *с экспонатами выставки 
достижений экономического и культурного 
строительства СССР ознакомилось около 
трех миллионов человек.

В  связи с закрытием советской выстав
ки в Пекине газета «Жеиьминьжибао» в 
передовой пишет:

Огромная популярность советской вы
ставки является ярким свидетельством 
горячего стремления китайского народа 
учиться у Советского Союза и идти к со
циализму. Плоды трехмесячной работы 
выставки поистине огромны.

На советской выставке китайские тру
дящиеся воочию увидели огромные успе
хи, достигнутые советским народом в его 
героической борьбе под руководством Ком
мунистической партии и правительства 
СССР. Выставка явилась настоящим уни
верситетом для китайских специалистов.

Отмена карточной системы в Румынии

В Батумском порту
БАТУМИ, 28. (Норр. «Зари Востока»).

В  Батумском порту стоят пассажирские 
и грузовые теплоходы. Одни из них раз
гружаются у пристани, другие готовятся 
выйти в море, третьи ожидают выгрузки.

В  нынешнем году теплоходы доставили 
в Батумский порт десятки тысяч пасса
жиров.

Коллектив батумских портовиков еще 
18 ноября выполнил задание по обработке 
грузов, рассчитанное на четыре года.

Поддержав патриотический почин мос
квичей, рабочие, инженерно-технические 
работники и служащие Батумского порта 
обязались выполнить пятилетний план к 
7 ноября 1955 года и дать государству 
сверх плана 700 тысяч рублей прибыли.

В  борьбе за выполнение принятых обя
зательств больших успехов добились 
бригады, которыми руководят тг. Черны
шев, Микаэлян и Арутюнян.

Кинокомедия „Стрекоза“
На экраны Москвы ^ 7  декабря вышел 

новый художественный фильм «Стрекоза», 
поставленный по одноименной пьесе М. Ба
раташвили.

Киноаппарат переносит зрителя в один 
из колхозов солнечной Грузии, где начи
нается действие этой кинокомедии, расска
зывающей о радости творческого труда со
ветских людей и высмеивающей тунеяд
ство, легкое, беззаботное отношение к 
жизни.

Авторы сценария —  М. Бараташвили и 
Л. Хотивари, постановщик —  С. Долидзе. 
Роль «Стрекозы» исполняет артистка 
Л. Абашидзе. Кинокартина создана иа тби
лисской студии «Грузия-фильм». (ТАСС).

БУХАРЕСТ, 26 декабря. (ТАСС). Как 
сообщает Румынское телеграфное агент
ство, состоявшийся 25 декабря 1954 го
да пленум Центрального Комитета Румын
ской рабочей партии обсудил и единоглас
но одобрил постановление ЦК Румынской 
рабочей партии и Совета министров Ру
мынской Народной Республики об отмене 
системы снабжения населения по карточ
кам и нормам.

В постановлении указывается, что на 
основе успешного выполнения задач, по
ставленных в августе 1953 года расши
ренным пленумом Центрального Комитета 
Румынской рабочей партии, в стране соз
даны условия, необходимые для перехода 
от карточной системы к  развернутой тор
говле.

По сравнению с 1953 годом в- текущем 
году расширились посевные площади, по
высилась урожайность, возрос валовый 
сбор зерновых и бобовых культур. Подъем 
полеводства, система контрактации и дру
гие меры, принятые партией и прави
тельством для повышения материальной 
заинтересованности сельскохозяйственных 
производителей, благоприятно повлияли 
иа развитие животноводства.

В  1954 году государство выделило 
значительные средства в виде капитало
вложений и кредитов для социалистиче
ского сектора сельского хозяйства и при
няло меры для стимулирования единолич
ных хозяйств трудящихся крестьян.

В 1954 году были достигнуты услехм в

развитии производства промышленных то
варов широкого потребления. Товарообо
рот в социалистическом секторе возрос 
(в сопоставимых ценах) с 15 миллиардов 
лей 1952 году до 22 миллиардов лей 
в 1954 году. Увеличился также объем 
сельскохозяйственных продуктов, постав
ляемых на рьгнок сельскохозяйственными 
производителями.

Центральный Комитет Румыпсхой рабо
чей^ партии и Совет министров Румын
ской Народной Республики постановили, 
начиная с 26 декабря 1954 года, перей
ти к развернутой торговле продовольствен
ными и промышленными товарами по 
единым государственным ценам. Общий 
уровень государственных цен устанавли
вается в соответствии с уровнем суще
ствующих коммерческих цеи в социали
стическом секторе торговли. Па ряд това
ров цены снижены на 10, 20 и более 
процентов. Разница между устанавливае
мыми едиными государственными ценами 
и ценами, существовавшими при торговле 
по карточкам, будет покрыта государ
ством в форме денежной компенсации 
рабочим, служащим, пенсионерам и чле
нам их семей. Учащимся и студентам 
соответственно повышается стипендия.

В постановлении подчеркивается, что 
переход к развернутой торговле является 
событием большого значения в развитии 
экономики Румынской Народной Респуб
лики и в повышении материального ильни
культурного уровня жизни трудящихся.

Открытие движения по двум
ПЕКИН. (ТАСС). В торжественной об

становке состоялось открытие движения 
по двум крупнейшим дорогам Китая: Си- 
кан— Тибетскому и Цинхай— Тибетскому 
шоссе.

Протяженность первого шоссе, соединя
ющего Яань (провинция С-икан) с глав
ным городом Тибета— Лхасой, составляет 
2.255 километров (средняя высота 3.000 
метров над уровнем моря); протяженность 
второго, соединяющего столицу провинции 
Цинхай— Спнин с Лхасой, составляет 2.100 
километров (средняя высота 4.000 метров 
над уровнем моря).

новым дорогам Китая
Сдаче в эксплуатацию в Тибете дщ 

шоссейных дорог газета «Женьминьжибас 
посвящает свою передовую статью. Открь 
тие движения по этим двум шоссе, указь 
вает газета, еще теснее свяжет Тибет 
другими районами Китая, еще более утф 
пит сплоченность между тибетским и ri 
тайским народами и другими национал: 
ностями, проживающими в Цинхае, Сика] 
и Тибете, сыграет важную роль в экой 
ми чес ком и культурном развитии вс« 
Китая, будет способствовать экономическ 
му и культурному развитию населен! 
этих обширных районов.

Подарки китайского народа вьетнамскому народу
ПЕКИН, 26 декабря. (ТАСС). Как еооб-j Газета указывает, что США под маркой 

щает корреспондент агентства Синьхуа из «помощи» осуществляют агрессию против 
Ханоя, орган партии трудящихся Вьетна- колониальных и зависимых стран. В ноо- 
ма газета «Нян дан» пишет, что подарок тивоположность этому, пишет газета етра- 
китайских трудящихся вьетнамскому наро- ны народной демократии оказывают друг 
ду —  10 тыс. тонн риса м 5 миллионов другу братскую поддержку м питают 
метров хлопчатобумажной тканм —  яв- взаимное уважение и любовь, 
ляется искренней н бескорыстной по- Другие ханойские газеты также удели- 
мощью китайского народа м правитель- ли большое внимание сообщению об этих 
ства КНР, ^ » подарка!, сделанных китайским народом.
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В Национальном собрании Франции
ПАРИЖ, 27 декабря. (ТАСС). Сегодня 

в 1э часов по местному времени откры
лось заседание Национального собрания 
Франции.

В  зале Бурбонского дворца присутству
ют все депутаты; в ложах для представи
телей печати, гостей и публики заняты 
все места.

На повестке дня сегодняшнего заседа
ния стоит голосование по вопросам о до
верии, поставленным главой правитель
ства Мендес-Франсом. Постановка этих во
просов явилась прямым следствием от
клонения Национальным собранием статьи 
первой законопроекта о ратификации па
рижских соглашений, которая касается 
включения вооруженной Западной Герма
нии в «западноевропейский союз». От
вергнув эту статью, большинство депута
тов Национального собрания продемон
стрировало тем самым свое резко отрица
тельное отношение к планам возрождения 
германского милитаризма.

Потерпев, таким образом, серьезное по
ражение, Мендес-Франс предпринял по
пытку спасти парижские соглашения по
становкой вопросов о доверии, что, как 
отмечают, является формой давления на 
депутатов.

Мендес-Франс поставил вопросы о до
верии по следующим пунктам: о принятии 
статьи второй вышеуказанного законо
проекта (т. е. ^статьи относительно вклю
чения Западной Германии в Северо-атлан
тический союз); о принятии статьи тре
тьей (относительно прекращения «оккупа
ционного статута» в Западной Германии); 
о принятии поправки депутата Палевско- 
го, предусматривающей ратификацию од
новременно всех парижских соглашений, 
включая фрапко-германское соглашение о 
Сааре; против принятия другой поправки 
Палевского, согласно которой ратифициро
ванные парижские соглашения должны 
вступить в действие лишь 1 декабря 1955 
года, после переговоров четырех держав о 
всеобщем разоружении и урегулировании 
германской проблемы; против принятия 
поправки депутата Лустоно-Лако о том, 
чтобы парижские соглашения вступили в 
действие после подписания всеми догова
ривающимися сторонами нового протоко
ла, определяющего способы осуществле
ния парижских соглашений.

Первым на заседании выступил депу
тат Валлон, который обратил внимание на 
опасность вооружения Западной Герма
нии. Он подчеркнул, что многие депутаты 
выражают особую тревогу по поводу про
екта включения Западной Германии в 
Северо-атлантический блок.

Валлон сказал далее, что вооружение 
Германии усилит угрозу войны. Коснув
шись американской угрозы пересмотреть 
их политику, оратор указал, что Соеди
ненные Штаты заинтересованы в создании 
дивизий в Западной Германии. Он обра
тился к депутатам с призывом голосовать 
против одобрения второй и третьей статей 
законопроекта о ратификации парижских 
соглашений и, следовательно, против до
верия правительству.

«Независимый республиканец» Гарэ 
указал, что возглавляемая им парламент
ская группа разделилась по вопросу об от
ношении к парижским соглашениям. Он 
заявил, что французские депутаты не 
должны забывать о трех немецких втор
жениях во Францию, имевших место ме
нее чем за 100 лет.

Однако Гарэ заявил, что окончательное 
решение его единомышленники примут 
лишь в зависимости от того, что скажет 
Мендес-Франс по вопросу о переговорах 
с Востоком и о последствиях вооружения 
Германии.

Сменивший его Моро-Джиафферри (ра
дикал). заявил о невозможности голосо
вать за ратификацию парижских согла
шений. Эти соглашения, сказал он, слиш
ком хорошо нам известны, чтобы мы могли 
голосовать за их ратификацию. Оратор 
указал, что осуществление этих соглаше
ний будет представлять огромную опас
ность для Франции.

Моро-Джиафферри призвал отказаться от 
утверждения парижских соглашений.

Далее слово было предоставлено Дельбо- 
еу (радикал). Он высказался за ратифи
кацию парижских соглашений, утверждая, 
будто в этом случае Франция станет 
«сильной» и будто будет легче вести пе
реговоры с СССР.

Затем резкой критикой парижских 
соглашений и с характеристикой угрозы, 
которую они несут для Франции и мира 
в Европе, выступил д’Астье де ла Вп- 
жери.

*  *  *

ПАРИЖ, 27 декабря. (ТАСС). После вы
ступления д’Астье де ла Вижерп слово 
для выступления по мотивам голосования 
было предоставлено радикалу Буржес-Мо- 
нури, который заявил, что летом этого го
да он ушел из правительства, чтобы не 
брать на себя ответственности за полити
ку, приведшую к парижским соглашени
ям. По при нынешних обстоятельствах он 
считает, однако, необходимой ратифика
цию этих соглашений. В Национальном 
собрании, признал Буржес-Монури, никто 
не выступил в защиту парижских согла
шений, но кто захочет завтра брать на 
себя ответственность за власть, если со
глашения будут отвергнуты?

За одобрение планов восстановления 
германского милитаризма выступили так
же Руссо (АРС —  независимая группа 
республиканского и социального действия) 
и де Венувиль («социальный республи
канец»). 1год общий смех депутатов и 
присутствовавшей в зале публики Бену- 
виль, в частности, заявил, что он будет 
голосовать за доверие правительству, хотя 
это не должно означать, что он ему дове
ряет.

Депутат Кайе (член ЮДСР) выразил 
недовольство англо-американскими угро
зами вооружить Западную Германию без 
согласия Франции. Он напомнил о заявле
ниях американских военных деятелей, 
признававших, что без Франции нельзя 
создать западногерманские дивизии. Кайе 
не скрывая своего беспокойства перед 
территориальными притязаниями бонн
ских властей, что может серьезно уси
лить угрозу войны.

Кайе отметил, что политика Мендес- 
Франса в Женеве открывала путь для ши
роких международных переговоров, в то 
время как политика лондонского совеща
ния, где были заложены основы париж
ских соглашений, захлопывает дверь для 
таких переговоров, усиливает гонку во
оружений и соперничество даже в запад
ном лагере. Мой долг француза, сказал 
он в заключение, голосовать против во
оружения Германии, а следовательно, про
тив доверия правительству.

Депутат-коммунист Пьерар резко осу
дил англо-американское давление на 
французский парламент, имеющее целью 
заставить его ратифицировать парижские 
соглашения. Французский народ, подчерк
нул Пьерар, не желает парижских согла
шений, ибо они означают восстановление 
германского милитаризма, а последний 
создает серьезную опасность воины. Го
лосуя против ратификации этих соглаше
ний, Национальное собрание будет отве
чать высшим интересам Франции. Эго 
явится важным вкладом в дело перегово
ров с Востоком, что для любого благо
разумного’ деятеля является важнейшим 
условием мира.

В связи с тем, что депутаты Мюттер и 
Рамарони указали Мендес-Франсу на не
логичность того обстоятельства, что он 
требует голосования по статье второй за
конопроекта о включении Западной Гер
мании в Северо-атлантический блок, в то 
время как статья первая уже отвергнута 
24-го декабря, и потребовали от Мендес- 
Франса объяснений, Мендес-Франс пред
ложил объявить перерыв заседания, что
бы подготовить ответ на эти вопросы.

После 45-минутного перерыва на три
буну поднялся Мендес-Франс, который за
явил, что парламентский регламент позво
ляет обсуждение первой статьи законо
проекта во втором чтении в Националь
ном собрании. Он утверждал, будто юри
дически возможно принятие второй и 
третьей статей законопроекта до утвержде
ния первой статьи. Он далее заявил, что 
в октябре 350 депутатов одобрили пози
цию правительства после лондонского со
вещания и что сейчас эти же депутаты 
должны голосовать за правительственную 
политику в вопросе о парижских согла
шениях.

Коснувшись саарской проблемы, Мен
дес-Франс заявил, что во франко-герман
ских соглашениях в этом вопросе имеются 
«преимущества и недостатки». Мендес- 
Франс снова ссылался на англо-американ
ские «гарантии» и утверждал, будто пос
ле ратификации парижских соглашений 
переговоры с Востоком будут проходить 
в «более благоприятной обстановке». 
Свое требование ратификации парижских 
соглашений о вооружении Западной Гер
мании Мендес-Франс обосновывал необхо
димостью сохранения Северо-атлантиче
ского союза. Он прибег к американо-ан
глийским приемам запугивания Франции, 
утверждая, будто США и Англия могут 
перевооружить Западную Германию, неза
висимо от желания Франции.

В  заключение он призвал депутатов 
одобрить парижские соглашения «со всем 
благоразумием», утверждая, будто в но
вой европейской организации Франция 
будет располагать возможностью для кон
троля за вооружением Западной Германии.

После этого был объявлен перерыв за
седания до 21 часа 30 минут по местному

сказаться по серьезному вопросу. Палев- 
ский указал, что после вступления в дей
ствие парижских соглашений переговоры 
четырех держав будут крайне затруднены. 
Самое лучшее средство помешать прибли 
жению угрозы войны, заявил он в за 
ключение, —  это переговоры четырех 
держав об урегулировании германской 
проблемы.

ПАРИЖ, 28 декабря. (ТАСС). На вче
рашнем вечернем заседании Национальною 
собрания после выступления Палевского и 
Лустоно-Лако депутаты приступили к го
лосованию по вопросу о доверии в связи с 
двумя статьями —  второй и третьей —  
законопроекта о ратификации парижских 
соглашений. Эти статьи предусматриваю! 
принятие Западной Германии в Северо
атлантический блок и так называемое 
«прекращение оккупационного режима» в 
Западной Германии.

По официальным сведениям, передан
ным агентством Франс-Пресс, за доверие 
правительству в связи с этими статьями 
было подано 289 голосов, против —  25) 
голос.

ПАРПЖ, 28 декабря. (ТАСС). После по
луночи, как только были оглашены ре
зультаты голосования по вопросу о дове
рии, поставленному в связи со второй и 
третьей статьями законопроекта о рати
фикации парижских соглашений, предсе
датель Национального собрания объявил, 
что на повестке дня —  голосование по 
второму вопросу о доверии, поставленно
му в связи с двумя поправками Палевско
го и поправкой Лустоно-Лако. Две из этих 
поправок, отвергаемые правительством, 
предусматривают отсрочку вступления в 
силу парижских соглашений в случае их 
ратификации.

В этот момент председатель совета ми
нистров Мендес-Франс обратился к авто
рам неугодных правительству поправок с 
призывом снять их предложения. Мендес- 
Франс утверждал, что его позиция в поль
зу немедленной ратификаций и осуще
ствления парижских соглашений объяс
няется стремлением «укрепить сплочен
ность западных стран». Вместе с тем, 
очевидно, для того, чтобы повлиять на 
депутатов, которые высказываются за пе
реговоры с Советским Союзом, Мендес- 
Франс опять сослался на будто бы пла
нируемое в мае международное совещание, 
к которому, по его словам, вот-вот нач
нется подготовка «по дипломатическим 
каналам».

В ответ на выступление Мендес-Фрапса 
Палевский, а затем и Лустоно-Лако зая
вили, что они снимают свои резолюции. 
Таким образом второй вопрос о доверии 
был снят. На рассмотрении Национально
го собрания осталась только одна поддер
жанная правительством резолюция того же 
Палевского, предусматривающая, что об
мен ратификационными грамотами париж
ских соглашений и франко-германского со
глашения о Сааре будет произведен одно
временно. Национальное собрание простым 
поднятием рук приняло поправку Палев
ского.

Затем Мендес-Франс потребовал обсуж
дения во втором чтении первой статьи 
законопроекта о ратификации парижских 
соглашений. Как известно, эта основная 
статья, предусматривающая вооружение 
Западной Германии и ее включение в так 
называемый «западноевропейский союз», 
была отвергнута большинством голосов 
Национального собрания в ночь на 24 
декабря. В связи с этим провалом Мендес- 
Франс намеревался при втором чтении 
первой статьи поставить вопрос о дове
рии для того, чтобы, усилив давление на 
депутатов, заставить их под угрозой от
ставки правительства изменить ранее при
нятое решение, отвечающее национальным 
интересам Франции.

В соответствии с парламентской про
цедурой заседание было прервано на час, 
чтобы предоставить комиссии иностран
ных дел возможность высказать свое мне
ние по вопросу о первой статье законо
проекта в связи с ее новым рассмотре
нием.

Как стало известно, комиссия иностран
ных дел 20 голосами против 19 при 4 

времени (до 23 ч. 30 мин. —  по москов-1 воздержавшихся высказалась против вто
ричного рассмотрения первой статьи зако
нопроекта —  о вооружении Западной Гер
мании.

Ввиду столь неблагоприятного для него 
решения комиссии Мендес-Франс, по во
зобновлении заседания, объявил, что он 
ставит вопрос о доверии по всему законо
проекту о ратификации парижских согла
шений, за исключением его первой статьи, 
поскольку эта статья была отвергнута 
Национальным собранием, а затем и ко
миссией иностранных дел.

Голосование вопроса о доверии по всему 
законопроекту без первой статьи состоится 
завтра, 29 декабря, в 16 часов по париж
скому времени.

Что касается дальнейшей судьбы пер
вой статьи законопроекта, которая встре
чает столь решительное возражение На
ционального собрания, то этот вопрос вы 
звал на ночном заседании сложную про
цедурную дискуссию, которая в пять ча
сов утра (по московскому времени) еще

скому).

ПАРИЖ, 28 декабря. (ТАСС). Вчераш
нее вечернее заседание Национального со
брания возобновилось после перерыва в 
21 час. 45 минут по местному времени 
(23 ч. 45 минут по московскому времени).

После перерыва с речами выступили 
авторы поправок к законопроекту о рати
фикации парижских соглашений Гастон 
Палевский и Лустоно-Лако. Палевский 
подчеркнул, что речь Мендес-Франса его 
не убедила, в особенности в том, что ка
сается англо-американской угрозы воору
жить Западную Германию без согласия 
Франции. Оратор подчеркнул, что Фран
ция располагает всеми юридическими пол
номочиями для того, чтобы воспрепятство
вать такому решению, и обратил внима
ние депутатов на то, что подобные угро
зы раздаются каждый раз, как Националь
ному собранию Франции предстоит вы- продолжалась.

О б щ е с т в е н н о с т ь  Ф р а н ц и и  
п р о т е с т у е т  против  давления  

С Ш А  и Англии
ПАРИЖ, 27 декабря. (ТАСС). Англо- 

американское давление, предпринятое на 
французский парламент в целях ратифи
кации парижских соглашений, вызвало 
большое и справедливое возмущение 
французской общественности. Даже неко
торые правые газеты, пытающиеся изо
бразить нажим Лондона и Вашингтона как 
«дружескую поддержку», заявляют, что 
было бы лучше, если бы английское п 
американское правительства воздержались 
от этого шага.

Так, из сообщения вашингтонского кор
респондента газеты «Фигаро» ясно выте
кает, что США заняли оскорбительную по 
отношению к Франции позицию. Прави
тели Вашингтона не останавливаются пе
ред тем, чтобы нанести оскорбление на
циональному достоинству Франции. Из со
общения корреспондента видно, что США 
грозят Франции «кризисом» Северо-ат
лантического союза и требуют, чтобы На
ционально? собрание пересмотрело свое 
решение от 24 декабря.

Газета «Комба» выражает недовольство 
англо-американским давлением, подчерки
вая, что «американские н в особенности 
английские «советы» принесли Франции 
много национальных несчастий». Газета 
напоминает о подобных «советах» после 
первой мировой войны и накануне второй 
мировой войны, в особенности в отношении 
мюнхенского соглашения 1938 года. «По
добные процедуры, —  продолжает «Ком
ба», —  должны были бы по меньшей ме
ре вызвать некоторую осторожность на 
будущее. Вооружение Германии, требуемое 
Лондоном и Вашингтоном, таит в себе 
достаточно опасности, чтобы наши депу
таты проявили колебание».

Но особое возмущение англо-американ
ский нажим вызвал в кругах демократи
ческой общественности. «Совершенно не
совместимо с обычаями, —  пишет газета 
«Либерасьон», —  чтобы иностранное пра
вительство позволяло себе оказывать дав
ление на принятие решений, которые 
должны отражать волю и интересы на
ции, а не интересы заграницы. Англий
ское заявление, которое последовало за го
лосованием 24 декабря, противоречит 
всяким дипломатическим обычаям. Несом
ненно, оно будет иметь совсем другие ре
зультаты, чем те, на которые надеялись... 
Сухой и наглый тон этого заявления, тон 
призыва к порядку, совершенно не соот
ветствует традициям сердечного согла
сия».

Газета пишет, что английское заявле
ние было сделано после телефонного раз
говора между Иденом и Даллесом. «Никто 
не забыл, —  продолжает «Либерасьон», —  
резкой реакции, которую вызвали некогда 
угрозы Даллеса. Поэтому, несомненно, со
чли, что будет более эффективно, если за
говорит Лондон».

Газета «Юманите» называет англо-аме
риканский демарш «оскорбительным дав
лением». Напомнив о том, что правящие 
французские круги пытались изобразить 
советскую ноту французскому правитель
ству от 16 декабря как нажим, газета 
продолжает: «Но когда Лондон и Вашинг
тон заявляют: «Если вы откажетесь во
оружать Германию, мы вооружим ее во
преки вашей воле», то это считается дру
жеским жестом, призванным просветить 
французских депутатов относительно ин
тересов Франции. Когда иностранные го
сударственные деятели предлагают пред
ставителям французского народа покрыть 
себя позором, одобрив в понедельник то, 
что они отвергли в пятницу, то это на
зывается высокой политикой. Когда же 
французский избиратель приходит к свое
му депутату и говорит ему: «Будьте вер
ны Франции, прислушайтесь в голосу на
шего народа, прислушайтесь к голосу 
жертв трех войн, не вооружайте Герма
нию», то это рассматривается как недо
пустимое посягательство на независимость 
национального представительства...

Голос нашего народа может и должен 
заглушить стук кулаком по столу в Лон
доне и Вашингтоне».

Тбилиси
городская хроника

Шелковые ткани к весенне-летнему сезону  —

На Тбилисской шелкоткацкой фабрике 1 
состоялось совещание работников пред
приятия совместно с представителями 
Главтекстильторга, Грузшелкпрома, Це- 
кавшири и Украинской конторы Глав 
текстильторга, на котором были рас
смотрены образцы шелковых тканей ве
сенне-летнего сезона.

К  производству рекомендованы ткани 
180 различных рисунков и расцветок, 
которые будут выпускаться из нату
рального и искусственного шелка.

Высокую оценку получили рисунки, 
созданные художниками предприятия 
Ю. Петровым, П. Сардлидзе, К. Пата- 
рая и др.

По инициативе старшего колориста 
С. Манукяна, колориста В. Квачинадзе 
и химиков производства на предприятии

внедрен комбинированный метод набив
ки рисунков на ткани.

В  ближайшее время фабрика начнет 
вырабатывать из искусственного шелка 
новые виды крепжоржета, крепсатена, 
плащевую ткань.

В будущем году предприятие выпут 
стит более 17 миллионов метров шелко
вых тканей.

Н а  с н и м к е :  в художественной ма
стерской шелкоткацкой фабрики (справа 
налево) —  художник Н. Сулханишвили, 
главный художник В. Цхварадзе и ху
дожник П. Саралидзе обсуждают рисун
ки тканей весенне-летнего сезона.

Фото Я. Аврутина.

АЛЬБОМЫ ГРУЗИНСКОЙ АРХИ ТЕКТУРЫ
Управление по делам архитектуры при

Совете Министров Грузинской ССР прово
дит значительную работу по сбору образ
цов древней архитектуры, художественных 
изделий промышленности и декоративно
прикладного искусства, а также народного 
творчества.

Кандидатом искусствоведческих наук 
Р. Шмерлинг, художницей Н. Каралашви- 
ли и архитектором А. Кравченко закончена 
работа над составлением нового красоч
ного альбома грузинских орнаментов 
V I—X V III веков. Он содержит 60 образцов

орнаментов, выполненных на камне, дереве 
и бумаге.

Подготовлены к печати работы архитек
тора Ц. Габашвили «Порталы грузинской 
архитектуры», архитектора К. Мелитаури 
«Деревянные резные балконы Тбилиси», 
кандидата архитектуры Л. Сумбадзе «Об
меры грузинских «дарбази», Р. Шмерлинг 
и А. Кравченко «Грузинский орнамент».

Эти  материалы, рассказывающие о бога
том наследии грузинской национальной 
архитектуры, представляют большой ин
терес для архитекторов, работников про
ектных организаций, художников.

Научная сессия Института 
географии

29 и 30 декабря в конференц-зале Ака
демии наук Грузинской ССР состоится 
научная сессия Института географии име
ни Вахушти.

На сессии будут заслушаны доклады, 
посвященные актуальным проблемам гео 
морфологии, палеогеографии и гидроло
гии Кахетии и Восточного Кавказа.

С докладами выступят: доктор геогра
фических наук Л. Маруашвили, кандидаты 
географических наук Д. Церетели, Л. Вла
димиров и Н. Астахов, а также Г. Чанга- 
швили.

Продажа новогодних елок
За последние дни в Тбилиси продано бо

лее 13.000 новогодних елок. Завтра в Тби
лиси завозится еще несколько тысяч елок. 
Торговля ими будет производиться в мага
зинах «Тбилплодоовощторга» на проспекте 
Руставели, № 1, на улицах: Советская,
№ 214, Брдзола, № 15, Марджанишвили и у 
конечной остановки трамвайного маршрута 
№ 9 в районе имени 26 комиссаров.

П о г о д а
По данным Тбилисского бюро погоды, 

30 и 31 декабря по Западной Грузии ожи
дается переменная облачность, в южных 
прибрежных районах временами осадки, в 
остальных районах преимущественно без 
осадков. Ветер умеренный переменного на
правления. Температура в низменных рай
онах ночью 2—7, днем 7— 12 градусов теп
ла; в горных районах ночью от 2 градусов 
мороаа до 3 градусов тепла, днем 1—6 гра
дусов тепла.

По Восточной Грузии — значительная 
облачность, временами осадки. Ветер уме
ренный переменного направления. Темпе
ратура в. низменных районах ночью от 
2 градусов мороза до 3 градусов тепла, 
днем 3—8 градусов тепла, в горных райо
нах ночью 1—6 градусов мороза, днем 
О—5 градусов тепла.

Редактор И. ЧХИКВИШВИЛИ.
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ТБИЛИССКИЙ ОРДЕНА ЛЕНИНА 
ТЕАТР О П ЕРЫ  И БАЛЕТА 

им. 3. ПАЛИ АШ ВИ ЛИ  |

i  29 декабря =
= Л. Делиб

ЛАКМ Э Е
Е 39 декабря 
Е  А. Баланчивадзе
I  С ЕРД Ц Е ГОР
Е 31 декабря =
Е  Д. Россини =

СЕВИ Л ЬС КИ Й  Ц И РЮ Л ЬН И К 
Е  Начало в 8 час. вечера. Е
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ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ДРАМ АТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
имени А. С. ГРИБОЕДОВА

Р Е П Е Р Т У А Р
утренних спектаклей в дни зимних 

школьных каникул

Чанкайшистсние провокации продолжаются
ПЕКИН, 26 декабря. (ТАСС). Как сооб

щает агентство Синьхуа, 23 декабря груп
па гоминдановских солдат, высадившись 
с Куэмоя, пыталась совершить нападение 
на маяк, находящийся на полуострове

Вэйтоу. Нападавшие были отброшены под
разделением береговой охраны китайской 
Народно-освободительной армии и местной | 
милицией. Один из гоминдановских солдат 
взят в плен.

П о ж а р  в П у с а н е
НЬЮ-ЙОРК, 27 декабря. (ТАСС). Кор

респондент агентства Юнайтед Пресс пе
редает из Пусана:

26 декабря здесь вспыхнул пожар, 
охвативший несколько сот легких хижин

гающий к тому месту, где недавно другой 
пожар уничтожил около тысячи домов.

НЬЮ-ЙОРК, 26 декабря. (ТАСС). Кор-! 
респондент агентства Ассошиэйтед Пресс 
сообщает и* Пусана, что в результате 
последнего пожара без крова осталось по

Пожар сравнял с землей район, приле-1 меньшей мере 4 тыс. человек.

Военные планы США 
в Антарктике

НЬЮ-ЙОРК, 27 декабря. (ТАСС). В  еже
недельном приложении к газете «Нью- 
Йорк тайме» опубликована статья о ве
дущейся в США подготовке к «исследо
ваниям» в Антарктике. Статья содержит 
любопытное высказывание относительно 
того, с какой точки зрения подходят США 
к этим «исследованиям». «По мнению не
которых официальных кругов, —  гово
рится в статье, —  с точки зрения воен
ных перспектив будущего Запад должен 
располагать Антарктикой как идеальным 
полигоном для испытания ядерного, биоло
гического и химического оружия».

^30 декабря
/. М. Булгаков — «Дни Турбиных»
'31 декабря
/ А. Грибоедов — «Горе от ума»
I  1 января
I  К. Симонов—«История одной любви» 
//. 2 января
'  В. Минко — «Не называя фамилий» 
/ 3 января
I  М. Булгаков — «Дни Турбиных»
I  4 января 
/  А. Макаенок —

«Извините, пожалуйста!»
% 5 января
à А. Грибоедов — «Горе от ума»
I  6 января
у Б. Балабан, В. Собко —

«Сто миллионов»
/ 7 января
р К. Симонов—«История одной любви» 
'/ 8 января »
р А. Чехов — «Чайка»
/ 9 января
I  М. Булгаков — «Дни Турбиных»
 ̂ Начало спектаклей—в 12 час. дня.

H t n i n i i i i n n i i i i i i m i n i i i i i i i u i i i H i i i m i i i i i i H i i i i i i i i i u i i i i i m i i i i i i i j i

I  ГРУЗИНСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ 1 
ФИЛАРМ ОНИЯ 1

I  БОЛЬШ ОЙ ЗАЛ КОНСЕРВАТОРИИ |  
Четверг, 30 декабря 

Ё КОНЦЕРТ
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

i  СИМ ФОНИЧЕСКОГО ОРКЕСТРА I  
1 ГРУЗИ И  Ё
Ё Дирижер — И. Гусман, главный |  
Ё дирижер Харьковской филармонии, |  
Ёлауреат Всесоюзного смотра дирижеров. 5 
Ё Солистка— С. Мостовая, артистка Харь- = 
Ё конского государственного академиче-1  
Ё ского театра оперы и балета им. Лысен- щ 
Ё ко, лауреат Всесоюзного конкурса. |  

В программе:
Ё Чайковский — Симфония «Манфред». |  
Ё Арии из опер.
= Сюита к сказке Островского

«Снегурочка». = 
Ё Сюита из балета «Спящая красавица». |  
: Начало в 9 час. вечера.

Билеты в кассе зала.
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СЕГО Д НЯ В ТЕАТРАХ

Театр оперы и балета имени 3. Палиашвили —
«Лакмэ» (в 8 ч. веч.); театр имени Ш. Руставе
ли — «Молодая учительница» (в 8 ч. веч.); театр 
имени К. Марджанишвили — «Живой портрет» 
(в 8 ч. веч ); театр имени А. Грибоедова—«Дочь 
прокурора» (в 8 ч. веч ); театр армянской драмы 
— «Лучезарное утро» (в 8 ч. веч ); театр музко- 
медии имени В. Абашидзе — «Женихи» (в 8 ч. 
веч.); грузинский ТЮ З — «Это случилось в Мос
кве» (в 6 ч. веч., аб. № 9); русский ТЮ З—«Сьи 
Рыбакова» (в 6 ч .  30 м. веч.); грузинский ку
кольный театр — «Потапыч» (в 10 ч. утра).

ТБИЛИССКИЙ ГОСЦИРК?■----------    -р
I  29, 30, 31 декабря 0
I  ГАСТРОЛИ УКРО ТИ ТЕЛЬНИЦЫ   ̂

Л ЬВО В
I  заслуженной артистки РСФСР 
/ Ирины БУГРИМ ОВОЙ I

I БО ЛЬШ О Е Ц ИРКО ВО Е
ПРЕД СТАВЛЕНИ Е 

f. в 3-х отделениях
%с участием вновь прибывших артистов,| 
I  лучших мастеров советского цирка. |  
% Начало в 8 ч. 30 м. вечера
I  Билеты продаются в кассах Госцирка. |  
^ Принимаются заявки на коллективные |  
ä посещения.
I  Дети до 16 лет на вечерние представ-1 
рдения не допускаются.
ЧХ Х Х Х Х Х Х Х Х ХХХ ХХХ ХСХЙ ХХХ ХХХ ХХХ ХХ

Коллектив «Кавгипротранса» извещает 
о смерти сотрудника 

Василия Тимофеевича Григорьева
выражает соболезнование семье покойного.

М Г. Амбарян с семьей извещают о смерти 
Арменака Гарегиновича Амбаряна.

Гр. паних. ежедн. в 8 час. веч., на кв; — 
ул. Энгельса, 23. Вынос 31 декабря, в 3 часа 

дня, на кладбище в Ваке.

И. М. Гагуа извещает о смерти 
Вахтанга Герасимовича Чавлеишвили.

Гр. паних. 29 декабря, в 8 час. веч., на кв., — 
переулок Петриашвили, 6. Вынос 30 декабря, 

в 3 часа дня, на кладбище в Ваке.

В  А. Сизов извещает о смерти 
Марии Иосифовны Миримановой.

Гр. паних. 29 декабря, в 7 час. веч., на кв., 
— ул. Желябова, 8. Вынос 30 декабря, 

в 4 часа дня.

Г. С. и И. С. Церетели с семьями и род
ственниками извещают о смерти 
Семена Николаевича Церетели.

Гр. паних. 29 декабря, в 7 пас. веч , на кв. — 
Сакарская ул., 9. Вынос 30 декабря, 

в 4 часа дня.

Работники курортного управления Абастумани 
извещают о смерти сотрудника 

Аркадия Полихромовича Гекушева 
и выражают соболезнование семье покойного.

Г. С. Тараян с семьей извещают о смерти 
Азнив Асатуровны Тараяя.

Гр. паних. ежедн., в 8 час. веч., на кв. — 
ул Цулукидзе, 4. Вынос 30 декабря, ■ 4 часа 

дня, на кладбище в Ваке.

A H P  F f  P F  Л  А К Ц И И  я И З Д А Т Е Л Ь С Т В А : Тбилиси, пр Руставели. 42. Т Е Л Е Ф О Н Ы : заместитель редактора -  3-18-04. отвектвенный секретарь “  7 06 секретариат -  3-59-65. 3-18-07, приемная -  J-11-24; О Т Д Е Л Ы : партийной жизни -  3-14-82,
А Д Рг.Т  Р Е Д А К Ц И И  в  и  l e  о п советского стооительстиа обзоров печати -  3-30-61, литературы и искусства-3-63-28. культуры -  3-11-22. промышленности транспорта и товарооборота -  3-22-82, сельского хозяйства -  3-19-49, республиканской

■ропаганд^м^ксистс^о-^чен^ской^гмрии ^ е с т и «  корресоояп«т” Г  •- 3-°6-27, иностранный -  3 - l ? V  Издательство -  3-22-63. Прием объявлений -  3-18-02. бухгалтерия -  3-64-42. Директор типографии -  3-16-70. Техническая часть -  3-11-28.3-17-03. писем -  3-12-83.

Типография «Заря Востока* нм, А, Ф , Мясников* Главного управлеияя по делам полиграфической промышленности, издательств в книжной торговли Министерства культуры Грузинской ССР, УЭ17750


